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Придут за выручкой
4,5 трлн на модернизацию ЖКХ хотят найти за счёт иностранных инвестиций

Евгения Перцева

М инстрой планирует найти часть не-
достающих 4,5 трлн рублей на мо-

дернизацию инфраструктуры ЖКХ за счёт 
иностранных инвестиций. В замене нуж-
дается почти половина водопроводных 
и канализационных сетей в РФ. Подго-
товка и подписание соглашений с партнё-
рами запланированы на конец 2025 года, 
говорится в плане мероприятий по повы-
шению производительности труда в стро-
ительной отрасли. Однако эксперты со-
мневаются, что властям удастся привлечь 
такую сумму от зарубежных компаний.

Минстрой подготовил план меро-
приятий, который поможет повысить 
производительность труда в строитель-
ной отрасли. В том числе он включает 
в себя ряд направлений по развитию 
международного сотрудничества. В до-
кументе сказано: ведомство рассчиты-

вает на иностранные инвестиции, ко-
торые пустят на ремонт коммунальной 
инфраструктуры в РФ, подписание кон-
кретных соглашений намечено на ко-
нец 2025 года. «Известия» ознакомились 
с планом Минстроя.

Какие страны в фокусе внимания, 
ведомство не уточняет, известно лишь, 
что чиновники готовы участвовать 
в межнациональных выставках и фо-
румах БРИКС и ООН-Хабитат (входят 
Франция, Словакия, Эквадор и другие).

— Привлечение инвестиций для ин-
фраструктурных проектов повысит 
производительность труда за счёт вне-
дрения передовых технологий, кото-
рые используют международные пар-
тнёры. Сейчас этот вопрос находится 
в стадии проработки, она продлится 
до конца 2025 года, — подчеркнули «Из-
вестиям» в Министерстве 
строительства.
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В ответ на соглашение
Президент Ирана может приехать в Россию 17 января

Семён Бойков

П резидент Ирана Масуд Пезешки-
ан намерен посетить Москву 17 ян-

варя, чтобы подписать с РФ договор 
о всеобъемлющем стратегическом 
партнёрстве. Об этом «Известиям» со-
общил высокопоставленный источ-
ник в правительстве исламской ре-
спублики. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков эту информацию 
не опроверг, но и не подтвердил, зая-
вив, что Кремль объявит о визите сво-
евременно. Российский дипломатиче-
ский источник сообщил, что поездка 
действительно запланирована на се-
редину января. Позже информацию об 
этом подтвердило посольство Ирана 
в РФ. В экспертном сообществе под-
чёркивают, что Москва остаётся важ-
нейшим партнёром Тегерана, несмотря 
на недавнюю смену власти в Иране. Ра-
нее ходили слухи, что реформистское 
правительство во главе с Пезешкиа-
ном попытается уклониться от под-
писания договора, разработанного 
при консерваторе Эбрахиме Раиси. 
О перспективах и направлении разви-
тия отношений России и Ирана — в экс-
клюзивном материале «Известий».

Россия и Иран намерены заключить 
договор о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнёрстве в ближайшие не-
дели. Высокопоставленный источник 
в правительстве республики сооб-
щил «Известиям», что визит прези-
дента Масуда Пезешкиана в Москву 
для его подписания может состоять-
ся 17 января.

— К этому моменту мы постараемся 
окончательно всё подготовить, — ска-
зал он.

В посольстве Ирана в России, а также 
в администрации президента РФ сведе-
ния о возможном приезде Масуда Пезеш-
киана опровергать не стали. При этом 
не исключено, что планы глав государств 
могут резко измениться и церемония 
подписания договора будет отложена.

— Мы своевременно объявим визит, — 
заявил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, отвечая на вопрос «Из-
вестий», могут ли в Кремле подтвердить 
дату приезда президента Ирана в Мо-
скву — 17 января.

Вечером 26 декабря информацию 
о визите Пезешкиана в РФ подтверди-
ло посольство Ирана в Москве.

Приглашение посетить Россию 
с официальным визитом «в первые дни 
2025 года» было передано Масуду Пе-
зешкиану 23 декабря. В этот день Теге-
ран посетила правительственная де-
легация во главе с вице-премьерами 
РФ Виталием Савельевым и Алексеем 
Оверчуком. Тогда же в МИДе ислам-
ской республики объявили, что визит 
Пезешкиана должен состо-
яться до 19 января.

Монетный сбор
Вложения россиян в денежные фонды выросли вчетверо

Евгений Грачев

Р оссияне с начала 2024-го вложи-
ли в фонды денежного рынка 

527 млрд рублей — это вчетверо боль-
ше, чем годом ранее, следует из данных 
InvestFunds. Они позволяют инвесто-
рам зарабатывать на предоставлении 
рублей крупным участникам рынка 
в долг по ставкам, близким к ключе-
вой. То есть это аналог вклада, но снять 
деньги можно в любой момент без по-
тери доходности — при этом, в отличие 
от банка, сумма не страхуется. ПИФы 

денежного рынка сохранят свою ак-
туальность весь 2025 год из-за отно-
сительно низких рисков при высокой 
доходности, так как ставка ЦБ по-
прежнему будет двузначной. Какие 
плюсы и минусы у этого инструмента 
и чем он отличается от классических 
ПИФов — в материале «Известий».

Приток средств (и граждан, и ин-
ституциональных инвесторов) в пае-
вые инвестфонды (ПИФы) денежного 
рынка за 11 месяцев 2024 года соста-
вил 527  млрд, следует из данных 
InvestFunds (агрегатор данных финан-

сового рынка). Это в четыре раза боль-
ше, чем за аналогичный период 2023-го, 
выяснили «Известия». С января по но-
ябрь только физлица вложили в этот 
инструмент втрое больше — 410 млрд 
рублей, следует из данных Мосбиржи 
(есть у «Известий»).

Общий объём активов фондов де-
нежного рынка с начала года до 24 де-
кабря вырос в 5,5 раза, до 996 млрд ру-
блей, следует из данных InvestFunds. 
Сейчас на них приходится больше по-
ловины средств всех ПИФов 
на российском рынке (54%). 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,4716   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8152   ДИРХАМ ОАЭ 27,0196   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,1252   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2505   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1927   ДОЛЛАР США 99,2295   ЕВРО 103,2997   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6301 
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на 14,7%  
вырос объём торговли  

между РФ и Ираном  
за первые девять  

месяцев года

Владимир Гаврилов

В начале 2025 года пройдут лётные испытания двух 
самолётов SSJ 100 New с российскими двигателями 

ПД-8, сообщили «Известиям» в Объединённой авиа-
строительной корпорации (ОАК). Параллельно ведёт-
ся работа по развёртыванию серийного производства 
SSJ 100. В различной степени готовности находится по-
рядка 20 бортов. Импортозамещённый лайнер — это 
фактически новый самолёт, который должен посте-
пенно вытеснить франко-российские машины с мо-
торами SaM146. После 2026 года корпорация выйдет 
на объёмы выпуска до 30 самолётов в год, но имен-
но к тому времени загруженность парков российских 
авиакомпаний будет критической из-за роста спро-
са на перевозки и выбытия иностранных 
бортов, говорят эксперты.
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Базовый вопрос
В сирийской оппозиции сообщили о встречах с представителями РФ

Альберт Калашян 

Участники сирийской оппозиции 
встречались с российскими пред-

ставителями в Анкаре и Дохе после 
смены власти в Дамаске. Об этом «Из-
вестиям» рассказал член Националь-
ной коалиции сирийских оппозици-
онных и революционных сил (НКОРС) 
Анас аль-Абда. По его словам, во вре-
мя контактов обсуждалось видение но-
вого устройства Сирии. Он добавил, что 
будущее баз РФ в республике зависит 
от совместного соглашения между дву-
мя странами, при этом подтвердив не-
обходимость хороших отношений, по-
строенных на основе общих интересов 
сирийского и российского народов. Тем 
временем в республике обострилась 
межконфессиональная напряжённость, 
после того как неизвестные сожгли 
алавитскую святыню и убили пятерых 
гражданских лиц.

После смены власти в Дамаске чле-
ны сирийских оппозиционных структур 
встречались с российскими представи-
телями, контакты проходили в Анкаре 
и Дохе. Об этом «Известиям» рассказал 
член НКОРС Анас аль-Абда. «Известия» 
направили запросы в посольства РФ 
в Турции и Катаре с просьбой подтвер-
дить факт встречи.

Предполагается, что в рамках тран-
зита власти в Сирии будет создан пере-
ходный орган, который включит в себя 
представителей НКОРС.

— В Анкаре и Дохе состоялись встре-
чи и консультации между российски-
ми официальными лицами, Сирийской 
комиссией по переговорам и Нацкоали-
цией сирийских оппозиционных и ре-
волюционных сил, и на этих встречах 
обсуждалось видение революционны-
ми и оппозиционными силами будуще-
го Сирии, — сообщил «Известиям» Анас 
аль-Абда.

Президент РФ Владимир Путин 19 де-
кабря заявил, что Россия поддержива-
ет отношения со всеми группировками 
в Сирии и странами региона. «Подавля-
ющее число из них говорят нам о том, 
что были бы заинтересованы, чтобы 

наши военные базы в Сирии остались», — 
сказал он на «Прямой линии».

По словам представителя сирийской 
оппозиции, вопрос сохранения россий-
ских военных баз будет зависеть от дву-
сторонних договорённостей Москвы 
и Дамаска. Анас аль-Абда подчеркнул 
необходимость поддержки хороших от-
ношений, построенных на основе об-
щих интересов сирийского и россий-
ского народов.

В этом русле ситуацию комментиро-
вал и российский президент. Владимир 
Путин отметил важность поиска взаим-
ных интересов, которые могут закре-
пить российское присутствие в регионе. 
«Мы должны подумать над этим, потому 
что для себя должны решить, как у нас 
будут складываться отношения с теми 
политическими силами, которые сейчас 
контролируют и будут контролировать 
ситуацию в этой стране в будущем, — 
наши интересы должны совпадать», — 
отметил он.

Смена власти в Сирии может потре-
бовать пересмотра отношений. Возмож-
ными точками соприкосновения с новы-
ми властями могут быть экономическая 
помощь, участие в восстановлении ин-
фраструктуры или другая поддержка.

— Уже сейчас мы кое-что можем сде-
лать, в том числе с использованием этих 

баз, — мы уже предложили это нашим 
партнёрам, в том числе которые нахо-
дятся на территории Сирии, и соседним 
странам. Предложили использовать, 
скажем, авиационную базу Хмеймим 
для доставки гуманитарной помощи 
в Сирию. И это принято с пониманием 
и желанием организовать эту работу со-
вместно. То же самое касается и военно-
морской базы в Тартусе, — заявил рос-
сийский президент.

Впрочем, Турция, главный покрови-
тель новых сирийских властей, уже за-
явила о своём несогласии с присутстви-
ем российских военных баз в Сирии. 
«Мы не одобряем сохранения каких-
либо баз в Сирии — не только россий-
ских, но и любых других», — подчеркнул 
министр иностранных дел республики 
Хакан Фидан в интервью France 24. Тем 
не менее далее он подчеркнул, что реше-
ние должен принять сирийский народ.

В МИД РФ тем временем сообщили: 
изменение ситуации в Сирии требует 
пересмотра подходов к российскому во-
енному присутствию в арабской стра-
не. Речь идёт о «параметрах их функцио-
нирования, содержания и обеспечения, 
порядка взаимодействия с местной сто-
роной».

Пока от руководства «Хайят Тахрир 
аш-Шама» (ХТШ, террористическая ор-

ганизация, запрещена в РФ) не после-
довало требований по выводу россий-
ских войск.

— Аккуратный подход новых сирий-
ских властей к военному присутствию 
России хорошо укладывается в их ны-
нешнюю политику по легитимизации 
собственной деятельности в глазах ре-
гиональной и мировой общественно-
сти, — отметил в беседе с «Известиями» 
сотрудник Центра арабских и ислам-
ских исследований Института восто-
коведения РАН Григорий Лукьянов.

ХТШ заявляет о своей миролюби-
вой позиции, максимально добиваясь 
тем самым готовности европейских 
и региональных государств признать 
их претензии на власть и созданные 
ими правительства, в которых де-
факто представители этой группиров-
ки и доминируют, отметил специалист.

— Военные базы России на терри-
тории Сирии в сегодняшних услови-
ях никак не могут угрожать военным 
и политическим целям «Хайят Тахрир 
аш-Шама». Они не используются, на-
оборот, через них вывозят военное 
оборудование, технику и персонал, 
который был дислоцирован на дру-
гих объектах российских подразде-
лений в Сирии, — рассказал Григорий 
Лукьянов.

При этом эксперт добавил: россий-
ские базы не стали центром концен-
трации алавитских формирований 
или подразделений бывшей Сирий-
ской арабской армии, которые счита-
ются противниками ХТШ.

Тем временем ситуация в Сирии 
остаётся напряжённой. Руководству 
«Хайят Тахрир аш-Шама» не удаётся вы-
полнить свои обещания по сдержива-
нию межэтнических противоречий. 

В ответ на соглашение
A — Это большое событие в на-

ших двусторонних отноше-
ниях. Мы работали над документом не-
сколько лет. В середине января должно 
состояться подписание, — сообщил «Из-
вестиям» дипломатический источник. — 
Этот договор нам нужен. Если мы так 
сотрудничаем, нам необходима нор-
мативная база. В договоре будут про-
писаны основные принципы, на кото-
рых основано взаимодействие наших 
государств.

Договор о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнёрстве между РФ и Ираном 
был подготовлен ещё летом этого года, 
однако его утверждение отложили 
из-за гибели в авиакатастрофе тогдаш-
него президента Ирана Эбрахима Раиси. 
Ожидалось, что церемония его подпи-
сания может состояться во время визи-
та Масуда Пезешкиана в Казань на сам-
мит БРИКС в октябре, однако ради этого 
исторического события, очевидно, ре-
шили организовать отдельную встречу.

Новый договор станет «серьёзным 
фактором в укреплении российско-
иранских отношений», заявил ранее 
глава МИД РФ Сергей Лавров. По его 
словам, в нём будет закреплено стрем-
ление сторон к более тесному сотрудни-
честву в области обороны, взаимодей-
ствию в интересах мира и безопасности 
на региональном и глобальном уровнях. 
Сейчас государства руководствуются 
положениями Договора об основах взаи-
моотношений и принципах сотрудниче-
ства между Россией и Ираном 2001 года.

— Договор о всеобъемлющем стра-
тегическом партнёрстве — это выход 
российско-иранских отношений на ка-
чественно новый уровень. Его подписа-
нием стороны подчёркивают взаимную 
значимость и готовность к углублению 
связей во всех сферах взаимодействия, 
включая чувствительные направления, 
например кибербезопасность и воен-
ные технологии, — пояснил «Известиям» 
востоковед Леонид Цуканов. — Событие 
знаменует собой важную веху в отно-
шениях двух стран и свидетельствует 

в том числе о преемственности воспри-
ятия России как партнёра со стороны 
иранских элит. Ранее ходили слухи, что 
реформистское правительство во главе 
с Пезешкианом попытается уклонить-
ся от подписания договора, разрабо-
танного при консерваторе Раиси. Од-
нако на практике мы видим совершенно 
иной подход.

За последние годы отношения Рос-
сии и Ирана поднялись на беспреце-
дентно высокий уровень. Москва под-
держала принятие Тегерана в БРИКС 
и ШОС. Кроме того, в прошлом декабре 
Иран подписал с Евразийским экономи-
ческим союзом (ЕАЭС) полноформатное 
соглашение о зоне свободной торговли 
(ЗСТ), которое, как ожидается, вступит 
в силу в 2025 году. При этом Иран в ско-
ром времени должен получить статус 
страны-наблюдателя в ЕАЭС.

Постепенно укрепляются и эконо-
мические связи двух государств. Так, 
за первые девять месяцев 2024 года объ-

ём торговли между РФ и Ираном вырос 
на 14,7%, достигнув $3,3 млрд.

— Отношения с Ираном носят для нас 
приоритетный характер, и они развива-
ются очень успешно. В этом году мы на-
блюдаем рост товарооборота. Правда, 
он не отыграл определённого паде-
ния прошлого года, но тенденция хоро-
шая, — заявил в октябре Владимир Пу-
тин на встрече с Масудом Пезешкианом.

К слову, в прошлом году товаро-
оборот достиг рекордных $5  млрд. 
В правительстве России рассчитыва-
ют, что после вступления в силу согла-
шения о ЗСТ с ЕАЭС объём торговли 
с Ираном в 2025-м увеличится на 27%, 
а к 2030 году — почти на 70%. 

Алёна Нефёдова

Россия выступает за деполитиза-
цию экономических вопросов и го-

това поставлять газ в ЕС. Однако Киев 
прекращает транзит и таким образом 
«клюёт руку» Европы, поскольку цены 
на топливо там неизбежно вырастут. 
Об этом Владимир Путин заявил журна-
листам 26 декабря по итогам заседания 
Высшего Евразийского экономическо-
го совета. Среди других тем — украин-
ский кризис. Путин впервые высказал-
ся о заявлениях, в которых пророчат 
завершение конфликта в 2025-м. В бу-
дущем году задача РФ номер один — 
достижение целей СВО, подчеркнул 
он. На заседании лидеров ЕАЭС главы 
государств обсудили перспективы объ-
единения и утвердили Иран страной-
наблюдателем.

�� ЧЕМ ЗАВЕРШИЛСЯ САММИТ

В Ленинградской области подошла 
к концу серия крупных международных 
мероприятий с участием лидеров стран 
СНГ. Владимир Путин 26 декабря завер-
шил свою трёхдневную командировку 
в Северную столицу участием в заседа-
нии Высшего Евразийского экономиче-
ского совета.

— Деятельность Евразийского сою-
за способствует расширению торгов-
ли и инвестиционных обменов, наращи-
ванию деловых контактов, углублению 
кооперационных связей, а главное — 
интеграционное взаимодействие 
приносит реальную выгоду каждому 
из участников нашего объединения, 
на деле помогает обеспечивать ста-
бильный, устойчивый рост экономик 
как государств «пятёрки», так и Евра-
зийского региона в целом, ведёт к по-
вышению качества жизни и благосо-
стояния граждан наших стран, — сказал 
Владимир Путин.

В узком формате участники должны 
были, в частности, обсудить формиро-
вание общих рынков газа, а также неф-
ти и нефтепродуктов.

Присутствовать на встрече дол-
жен был и премьер Армении Никол Па-
шинян, поскольку Ереван — председа-
тель в объединении в 2024-м. Однако 
он не приехал в Россию из-за положи-
тельного теста на коронавирус и вы-
ступил на заседании в формате видео-
конференции. Он лишь напомнил свои 
основные приоритеты в организации — 
это создание общих рынков, устране-
ние барьеров внутри ЕАЭС, развитие 
транспортно-логистической инфра-
структуры и укрепление международ-
ных связей.

После общение перешло в закрытую 
часть и продлилось несколько часов. 
По ряду вопросов лидеры ЕАЭС на за-
седании добились консенсуса, сообщил 
Владимир Путин.

С 1 января 2025 года председатель-
ство в ЕАЭС переходит к Белоруссии. 
Президент страны Александр Лука-
шенко намерен письменно направить 

планы Минска каждому руководителю. 
Следующее заседание лидеров ЕАЭС 
пройдёт 29 мая в столице республи-
ки. Но Никол Пашинян сразу сообщил: 
армянская делегация не приедет в Бе-
лоруссию, хотя вполне готова принять 
участие онлайн.

У лидеров двух стран натянутые от-
ношения ещё с лета: после заявления 
Лукашенко о конфликте Баку и Ерева-
на из-за Карабаха, в котором он назвал 
операцию «освободительной войной». 
Тогда армянский премьер обвинил бе-
лорусского президента в поддержке 
Азербайджана и заявил, что в Бело-
руссию больше не приедет, пока её воз-
главляет Лукашенко. На этом фоне 
26 декаб ря они поспорили о формате 

участия делегации Армении в следу-
ющей такой встрече.

— А что у вас за проблема? Дале-
ко до Минска? Некому вас подвезти? 
Мы организуем доставку вашей деле-
гации, если нужно, — отреагировал бе-
лорусский лидер.

Пашинян ответил, что «уже высту-
пал по этому поводу с публичным за-
явлением и это заявление остаётся 
в силе». Лукашенко заявил, что бело-
русы «рассмотрят заявление» армян-
ского премьера.

— Может, телевизора не будет, что-
бы вы дистанционно выступали, — от-
ветил Александр Лукашенко.

— Нет проблем. Предлагаю перейти 
к процедуре подписания. Я понимаю, 

что, может, у вас появились ещё про-
блемы с телевизорами, — завершил ди-
алог Никол Пашинян.

Сегодня Армения находится в не-
простом положении, полагает полито-
лог Дмитрий Еловский. С одной стороны, 
экономически она получает огромные 
бонусы от членства в ЕАЭС: в 2023 году 
ВВП республики увеличился на 8,7%. Это 
произошло за счёт торговли с Россией 
и другими странами, входящими в союз. 
С другой — политически Армения пы-
тается ориентироваться на ЕС и НАТО.

Стороны в итоге в полной тишине 
перешли к подписанию документов. 
По окончании Владимир Путин вы-
шел вместе с Лукашенко, продолжив 
с ним разговор.

Новости   

Иван Дубровин, Елизавета Борисенко, 
Семён Бойков 

Россия, Абхазия и Южная Осетия пока 
не достигли консенсуса с другими 

участниками касательно места для пе-
реноса Женевских дискуссий, сообщи-
ли «Известиям» в МИД РФ. При этом не ис-
ключено, что их может принять Сербия, 
Азербайджан или ОАЭ, сообщил «Изве-
стиям» вице-спикер Совфеда Констан-
тин Косачёв. Москва, Сухум и Цхинвал 
выступают за безусловное сохранение 
формата, который позволяет миними-
зировать риски эскалации. Вместе с тем 
в экспертном сообществе сомневаются, 
что Тбилиси согласится на подписание га-
рантий неприменения силы против двух 
республик, поскольку это стало бы рав-
ноценно признанию их независимости.

Москва, Сухум и Цхинвал актив-
но работают над вопросом о переносе 
из Женевы раундов Международных 
дискуссий по безопасности и стабиль-
ности в Закавказье (МДЗ), однако необ-
ходимый консенсус среди всех участ-
ников дискуссий ещё не сложился, 
объяснили «Известиям» в МИД России.

— В связи с этим считали бы преждев-
ременными разговоры о другой пере-
говорной «точке» и возможных сроках 

«переезда». Важно понимать крите-
рии подбора нового места проведения 
раундов МДЗ. Прежде всего это бес-
пристрастность, то есть способность 
властей принимающей стороны воз-
держиваться от любых мер, наносящих 
ущерб интересам кого-либо из участни-
ков дискуссий, — пояснили в ведомстве.

Дискуссии проходят с сентября 
2008 года с участием Республики Абха-
зия, Грузии, Республики Южная Осетия, 
Российской Федерации и США при со-
председательстве ООН, ОБСЕ и Евро-
пейского союза. 5 и 6 ноября в Женеве 
состоялся 62-й раунд дискуссий. На нём 
была достигнута договорённость о про-
ведении новой встречи в марте 2025-го.

В МИД РФ «Известиям» напомнили, 
что причиной, побудившей Москву по-
ставить вопрос о переносе МДЗ, стала 
окончательная утрата Швейцарией сво-
его заявленного нейтрального статуса 
из-за присоединения ко всем пакетам 
незаконных антироссийских санкций 
Евросоюза и солидаризации с киев-
ским режимом. Берн, кроме того, за-
морозил российские счета на общую 
сумму 7,7 млрд швейцарских франков 
($8,8 млрд).

— Следует также иметь в виду другой 
принципиальный момент: настаивая 

    

Азербайджан может стать местом встречи как страна региона
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«Главное оружие снайпера — не винтовка, 
а страх, который он сеет»
Командир разведгруппы спецназа «Ахмат» Аид — о стрелковых дуэлях, 
иностранных наёмниках и боевой подготовке

Сергей Прудников

Н а суджанском направлении Курской 
области был зафиксирован уникаль-

ный боевой результат: наш стрелок в те-
чение девяти дней ликвидировал сразу 
четырёх снайперов противника. Автор 
блестящей работы — Аид, командир раз-
ведки одного из подразделений спец-
наза «Ахмат». О засадах, дуэлях, лёжках, 
отходных тропах, терпении и ключевых 
навыках профессионального стрелка — 
в материале «Известий».

Аид, четырёх оппонентов вы ликвидиро-
вали в ходе снайперских дуэлей. Расска-
жите, как это было.

Противник завёл на участок, где 
мы воюем, снайперский расчёт бригады 
ГУР и стал очень сильно портить кровь 
нашим смежникам, не давал буквально 
головы из посадок поднять. Командова-
ние попросило нас заняться их уничто-
жением. На первую дуэль вышли я и мой 
второй номер. Вычислили лёжку, ко-
торую использовал их стрелок, опре-
делили пути его подхода, устроили 
засаду и спустя сутки ликвидирова-
ли — он шёл навстречу, держа винтов-
ку на плече. По радиоперехвату скоро 
стало известно, что на помощь к ним за-
шёл дополнительный расчёт — уже для 
нашей ликвидации. Мы выждали время 
и отправились, в свою очередь, на охо-
ту за ними. Также вычислили их тропы. 
Обнаружили на рассвете — в теплови-
зоры. Сразу подняли для отвлечения 
внимания в небо дрон-разведчик, кото-
рый завис над их головами. Один снай-
пер спрятался за дерево — я поразил его 
в этот момент. Другой, не понимая, что 
происходит, стал бить по БПЛА одиноч-
ными и тоже был уничтожен. На оба вы-
стрела ушло секунд 30.

Во время последующей дуэли, я знаю, 
вы получили ранение...

Да. Мы снова выждали несколько 
дней. И тем не менее попали в засаду: 
только зашли на нужную точку, сразу 
посыпались сбросы с «птичек» — нас 
ждали. Мне пробило осколком руку, 
напарнику прошило ногу, ранило про-
вожатого. Сверху продолжали кружить 
дроны, мы вынуждены были оставать-
ся какое-то время на месте и спустя 
примерно час зафиксировали в при-
целы приближение двойки снайперов 
ВСУ. Я, держа оружие в здоровой левой 
руке, ликвидировал одного. Второй но-
мер ушёл, убежал зигзагами. Мы отка-
тились. После отправились в госпиталь, 
но очень скоро вернулись обратно в под-
разделение. Сейчас украинские снай-

перы на этом направлении больше нас 
не беспокоят.

Насколько трудно обнаружить лёжку 
противника?

Она находится, как правило, в «се-
рой зоне». Определяешь квадрат, от-
куда вёлся огонь. Если калибр винтов-
ки 7,62, то рабочая дистанция 500–600 м, 
если .338 — уже 1 км. Проводишь поис-
ково-разведывательные мероприятия. 
Прикидываешь — где бы сам обустроил-
ся. Читаешь следы: на месте лёжки всег-
да примята трава, могут быть спрятаны 
коврик-каремат, плащ-палатка, в одной 
мы обнаружили гильзу. Чаще всего лё-
жек три: основная, запасная и ложная. 
Затем ищем тропы, маршруты подхода. 
И минируем их и сами огневые позиции.

Четыре снайпера за столь короткий срок. 
Противник оказался не самый опытный?

Скорее он оказался не готов к заса-
дам. Их мало сейчас кто устраивает — 
в «серой зоне» элементарно крайне 
опасно ходить. Велик риск подорваться, 
попасть под дрон, артиллерийский сна-
ряд, самоубийственная, в общем, такти-
ка. Однако самая действенная. Лучше 
выиграть ту дуэль, которая не состоя-
лась: поймать противника, когда он про-
сто идёт по тропе.

Какие противостояния за вашу практи-
ку были самыми сложными?

В Серебрянском лесничестве в ЛНР 
в мае 2023-го — тогда три недели я вёл 
дуэль с польским, как выяснится поз-
же, профессионалом высокого порядка. 
Действовал он нестандартно — устраивал 
себе позиции на деревьях, подобно фин-
ским «кукушкам» в Великую Отечествен-
ную войну, до этого мне не приходилось 
сталкиваться с такой тактикой. Бил на-

шим пехотинцам только в шею или под-
мышку, точно между пластинами бро-
нежилета, выбирая эти зоны поражения, 
чтобы люди умирали в муках. Отмечу, что 
главное оружие снайпера — не винтовка, 
а страх, который он сеет. И свою задачу 
данный конкретный снайпер эффектив-
но выполнял. Засёк я его, когда он под-
нимался на дерево, обмотавшись ве-
рёвками, расстояние между нами было 
метров 300. Поразил в шею. На своих 
верёвках он и повис. Подойдя, я нашёл 
на нём жетон регулярной армии Польши.

Биатлонисты, спортсмены, которые, как 
мы знаем, также активно участвуют в бо-
евых действиях, составляют для вас се-
рьёзную конкуренцию?

Нет. Они незнакомы с основами ан-
тиснайперской работы — не понимают, 
как действовать в дуэлях, потому очень 
быстро попадают в капкан и гибнут.

По сколько часов вам приходится лежать 
в засаде, в собственных лёжках?

До 8–10 часов, летом дольше. В снай-
перской школе, к примеру, нас клали под 
дождь или на солнце, рядом на стул са-
дился инструктор, доставал газету... Про-
ходило полчаса, час. Если кто-то спра-
шивал: «Долго ещё?», его отправляли 
на выход: «Провалил!» Если кто-то прини-
мался смотреть по сторонам, тоже: «Не го-
дишься». В итоге оставались два-три че-
ловека, с которыми можно было работать.

  Новости

Лучше, чем предыдущий

Георгий Асатрян

Политолог

Н астало время подводить итоги 
года. Года непростого, беспорядоч-

ного и турбулентного. Года кровавого, 
трагичного и нервного. 2024-й был бо-
гат на международные события, про-
цессы, которые в своём потенциале спо-
собны существенным образом повлиять 
на предстоящие десятилетия. Намети-
лись международные тенденции, кото-
рые, возможно, станут определять об-
лик новой эпохи.

Для России уходящий год стал до-
статочно успешным. На украинском 
фронте укрепилась генеральная ли-
ния, которую практически невоз-
можно переиграть. Военно-полити-
ческому руководству удалось внести 
качественные изменения, трансфор-
мировать и приспособить армию к ак-
туальному конфликту современности. 
ВПК был запущен с новой энергией. 
Сегодня он превосходит всю европей-
скую военную машину. Россия произ-
водит различные виды необходимого 
вооружения быстрее, больше и дешев-
ле, чем весь Европейский союз. Страна 
перешла к уверенному наступлению 
по всему фронту и одерживает одну 
тактическую военную победу за дру-
гой. В целом осязаемой и неизбежной 
она стала именно в 2024 году. И это по-
няли в ключевых столицах как на За-
паде, так и на Востоке.

Уходящий год можно назвать 
успешным для России с точки зрения 
трансформаций глобальных процес-

сов. Саммит БРИКС в Казани показал, 
что у нынешней международной си-
стемы есть противники, недруги и ла-
тентные оппозиционеры. Столь яркий 
форум с участием большого количе-
ства быстроразвивающихся эконо-
мик продемонстрировал возможно-
сти России по сколачиванию группы 
стран, претендующих на более весо-
мую и высокую роль в международ-
ной системе. Форум БРИКС — важный 
маяк, одно, но важное событие, кото-
рое стало возможным благодаря ко-
лоссальной работе российской дипло-
матии и вооружённых сил.

Мировые процессы уходящего года 
показали тенденции, которые слож-
но игнорировать. Международная си-
стема в состоянии серьёзной эрозии. 
Она не рушится лавинообразно под 
шквалом конфликтов и противоре-
чий, но находится под совокупностью 
неразрешённых разногласий. Нынеш-
ний мировой порядок, пожалуй, са-
мый несправедливый из всех, которые 
мы знаем. Он в принципе не подраз-
умевал баланса сил. Он не был дого-
ворённостью великих держав. Это 
не система компромисса и согласия. 
Американоцентричный порядок ока-
зался недемократичным. Система 
была нацелена на защиту интересов 
узкой группы элит глобального Запа-
да. Благодаря колоссальным успехам 
и выдающемуся таланту американ-
цев им удалось установить беспреце-
дентный однополярный мир. Их си-
стема была уникальной. Но период 
единоличной и абсолютной гегемонии 
оказался недолгим. Сами её идеоло-
ги ловко назвали это моментом. И это 
действительно был момент.

Уходящий год показал, что ли-
беральный глобализм не абсолют 
и у него большое количество не-
другов и оппонентов. Произошли 
и качественные изменения внутри 
ядра западных держав. Уверенная, 
в чём-то неожиданная и яркая побе-
да Дональда Трампа на президент-
ских выборах в США стала символом 
кризиса внутри западного мира. Про-
шедшие выборы, их дискурс показа-
ли наличие глубокого политическо-

го и социального кризиса в Америке 
и в целом на Западе. Стратегия ли-
берального истеблишмента во главе 
с Демократической партией и админи-
страцией Джозефа Байдена была от-
вергнута самими американцами.

Атомизация и разобщённость за-
падного военно-политического блока 
будут усиливаться. Возрождение НАТО, 
усиление сплочённости Запада — что 
имело место весь период после нача-
ла конфликта на Украине — отыгрыва-
ются назад. Нынешние хозяева Бело-
го дома особо не верят в эти сущности. 

Западный блок ждёт откат, а евроскеп-
тики получили серьёзного союзника 
и ролевую модель. Могущественному 
либеральному глобализму нанесён се-
рьёзный удар: он крепко получил по зу-
бам, но никуда из США не делся. Не ис-
чезло и глубинное государство. Они 
будут серьёзными игроками при адми-
нистрации Трампа в 2025 году и про-
тивниками России.

Эти события создали платформу 
для запуска консультаций между РФ 
и США по поводу конфликта на Украи-
не, что подразумевает и диалог об об-
щих контурах мироустройства. Доста-
точно вялый, осторожный, но всё же 
важный обмен неформальными мне-
ниями стал возможен благодаря во-
енно-политическим успехам России 
и провалам либеральных глобалистов.

Год не был наполнен лишь побед-
ными маршами. На постсоветском 

пространстве обострился конфликт 
на Южном Кавказе, в результате кото-
рого непризнанная пророссийская ре-
спублика Нагорный Карабах переста-
ла существовать.

В конце 2024 года произошла сме-
на дружественного сирийского режи-
ма. Начиная в далёком 2015-м военную 
операцию против международных 
террористических группировок, Рос-
сия добилась качественных и гром-
ких успехов, которые открыли две-
ри во многие влиятельные столицы 
Ближнего Востока и мусульманско-
го мира. Тесные и деликатные отно-
шения, например, с Объединёнными 
Арабскими Эмиратами активно раз-
вивались в свете сирийской истории 
и возросшего имиджа России.

Сирийская кампания стала пер-
вой военной операцией постсоветской 
России — успехом и демонстрацией 
силы и способности выработать каче-
ственную стратегию. ВМФ и ВКС РФ 
получили легитимное поле для демон-
страции своего класса и воинских спо-
собностей. А Москва приобрела сра-
зу две военные базы в стратегически 
важном районе Средиземного моря — 
военно-морскую в Тартусе и воен-
но-воздушную в Хмеймиме. Началось 
активное освоение Африканского кон-
тинента, а в Москву направились воз-
душные суда с восточными лидерами. 
В конце 2024-го сирийская история за-
играла совершенно другими краска-
ми. Ближний Восток находится в со-
стоянии глубокой трансформации, где 
ведущую роль будут играть Израиль, 
Турция и, возможно, администрация 
Трампа, хотя новое руководство Сирии 
настроено и на сохранение хороших 
отношений с Москвой. Так что нель-
зя исключать, что РФ придёт в регион 
с новыми проектами и планами.

МНЕНИЕ  

« УХОДЯЩИЙ ГОД 
ПОКАЗАЛ, ЧТО 
ЛИБЕРАЛЬНЫЙ 

ГЛОБАЛИЗМ НЕ АБСОЛЮТ 
И У НЕГО БОЛЬШОЕ КОЛИ
ЧЕСТВО НЕДРУГОВ  
И ОППОНЕНТОВ. ПРО
ИЗОШЛИ И КАЧЕСТВЕННЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ ВНУТРИ ЯДРА 
ЗАПАДНЫХ ДЕРЖАВ

на переносе раундов, Россия, Абхазия 
и Южная Осетия продолжают высту-
пать за безусловное сохранение само-
го переговорного формата, доказавше-
го свою востребованность. Во многом 
благодаря дискуссиям удаётся поддер-
живать относительное спокойствие 
в грузино-абхазском и грузино-юго-
осетинском приграничье, минимизи-
ровать риски эскалации напряжённо-
сти «на земле», — подчеркнули в МИД РФ.

На мартовской встрече, добавили 
в дипведомстве, российская сторона 
также намерена вместе с абхазскими 
и югоосетинскими союзниками про-
должать последовательно продвигать 
общие приоритеты, включая тему пе-
реноса из Женевы регулярных заседа-
ний МДЗ.

МИД Южной Осетии подтвердил «Из-
вестиям», что в качестве места проведе-
ния дискуссий рассматривается «ряд го-
сударств», однако решение о переносе 
может быть принято только на основе 
консенсуса участников. В МИД Абхазии 
указали на то, что «называть возможные 
новые площадки пока преждевремен-
но»: тема переноса обсуждается, но это 
«не вопрос одного дня».

Важным критерием, который должен 
быть учтён при выборе площадки для 
проведения МДЗ, остается нейтральный 
и внеблоковый статус страны, сказал 
«Известиям» вице-спикер Совета Феде-
рации Константин Косачёв.

— В этом смысле я был бы удивлён, 
если бы таким местом стала Турция. 
Напротив, им могла бы стать Сербия 
или Азербайджан как страна региона. 
Но это могут быть какие-то более от-
далённые от региона страны, но к нему 
тяготеющие, например Объединённые 
Арабские Эмираты, — отметил политик.

К слову, в пользу Ближнего Востока 
говорит и тот факт, что страны региона 
активно сотрудничают с Россией как по-
средники в решении гуманитарных во-
просов в рамках конфликта на Украине. 
Так, ОАЭ и Саудовская Аравия прини-
мали участие в обмене пленными меж-
ду сторонами. Катар, в свою очередь, 
в последние два года был медиатором 

в вопросе воссоединения семей, разлу-
чённых на фоне вооружённого проти-
востояния. Недавно Доха также заяви-
ла, что готова и к посредничеству между 
Россией и новыми властями Сирии.

Ближневосточные страны могут 
устроить как Грузию, так и США. Сербии 
же может быть проблематично прини-
мать подобные мероприятия, посколь-
ку у самого Белграда есть территори-
альные споры с самопровозглашённым 
Косово.

Кроме того, нельзя забывать, что пе-
ренос связан и с логистическими про-
блемами. «Чтобы добраться к месту про-
ведения переговоров, нам приходится 
составлять сложные маршруты, так как 
нет прямого авиасообщения из Москвы. 
Конечно же, мы хотели бы найти более 
удобное место для проведения дискус-
сий, и это наша общая позиция с россий-
скими и абхазскими союзниками», — го-
ворил ранее госсоветник президента 
Южной Осетии Константин Кочиев.

Но, разумеется, есть и другие страны, 
которые могут рассматриваться в каче-
стве альтернативной площадки. По сло-
вам Константина Кочиева, ею могла бы 
стать Кения — в Найроби находится от-
деление ООН. С другой стороны, Кения 
кажется слишком удалённой страной 
для решения проблем в Закавказье. Ко-
чиев говорил ещё об Астане и Минске, 
но здесь Грузия и США могут посчитать 
Казахстан и Белоруссию слишком «про-
российскими» государствами.

Если возвращаться к дискуссиям 
о безопасности и стабильности в Закав-
казье, то на последнем раунде перегово-
ров Москва акцентировала «важность 
перевода в практическую плоскость» 
идущих из Тбилиси «примиренческих 
сигналов». 

Иран по итогам заседания получил 
статус наблюдателя при ЕАЭС, реше-
ние принято на саммите объединения. 
Главы государств так-
же подписали соглаше-
ние о единой системе 
таможенного транзи-
та. Председатель кол-
легии Евразийской 
экономической ко-
миссии Бакытжан Са-
гинтаев рассказал, что 
соглашение даёт воз-
можность другим государствам присо-
единиться к транзитной системе ЕАЭС. 
Бенефициарами проекта могут стать 
страны Центральной Азии, Китай и дру-
гие торговые партнёры объединения.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ ЗАВЕРШЕНИЯ 
СВО В 2025 ГОДУ

Ближе к вечеру Владимир Путин вы-
шел пообщаться с журналистами. 
Большинство вопросов касалось не по-
вестки дня. В центре внимания — кри-
зис на Украине и заявления команды 
следующего главы Белого дома До-

нальда Трампа. Он обещал закончить 
конфликт в будущем году. Глава госу-
дарства на это ответил поговоркой: 
«У нас так говорят в народе, да, ваши-
ми бы устами да мёд пить».

Впрочем, Путин заявил о намере-
нии России добиваться успехов на ли-
нии боевого соприкосновения и всех 
целей специальной военной операции, 
это станет задачей номер один в буду-
щем году. К слову, если возникнет необ-
ходимость, Россия может вновь приме-
нить гиперзвуковую ракетную систему 
«Орешник», но спешить с этим не будет.

Также он прокомментировал и по-
являющиеся сообщения о замороз-
ке конфликта при условии отсрочки 
вступления Украины в НАТО на 10–
20 лет. Президент рассказал историю, 
как ещё в 2021-м Джо Байден предла-
гал российскому лидеру отсрочить 
принятие Украины в НАТО на 10–15 лет. 
По словам главы государства, он тог-
да «резонно ответил, что да, Украина 
не готова». «Но вы её подготовите и при-
мете. С точки зрения исторической — 
расстояния и сроков — это одно мгно-
вение. Для нас какая разница — сегодня, 
завтра или через 10 лет», — пояснил рос-
сийский лидер.

При этом он добавил, что незнаком 
с высказываниями будущей команды 
Трампа. К слову, посещавший РФ с визи-
том премьер Словакии Роберт Фицо вы-
разил готовность предоставить терри-
торию своей страны как площадку для 
переговоров Москвы и Киева. Для РФ, 
если до переговоров дойдёт, это при-
емлемый вариант, заметил президент. 
По его словам, мирное урегулирование 
на Украине стало главной темой разго-
вора во время визита Фицо 22 декабря.

�� ДЕПОЛИТИЗАЦИЯ 
ЭКОНОМИКИ

При этом не секрет, что Владимир Пу-
тин и Роберт Фицо также обсуждали 
варианты, которые позволили бы газу 
из РФ продолжить поступать в заинте-
ресованные государства Европы. Сло-
вакия — одна из стран ЕС, продолжаю-

щих закупки топлива в РФ. При этом 
транзит осуществляется через Укра-
ину, а срок действия контракта закан-
чивается 31 декабря. Киев сообщил, что 
отказывается продлевать его.

Президент напомнил, что Россия 
всегда выступала за деполитизацию 
экономических вопросов и не пре-
пятствовала поставкам газа в Европу. 
К примеру, Москва готова направить 
их через Польшу, причём мгновен-
но, поскольку через её территорию 
проходит действующий газопровод 
Ямал — Европа; Варшава сама закрыла 
маршрут. «Достаточно только кнопку 

включить — и всё, и пойдёт через тер-
риторию Польши», — напомнил прези-
дент РФ.

Тем временем Украина, прекра-
щая транзит российского газа в Евро-
пу, «клюёт руку», которая её кормит. 
Из-за этого цены на газ в Европе неиз-
бежно вырастут. «И так-то им там не-
просто — уже под $500 за тысячу кубов 
цена на газ выросла. Сейчас опять под-
растут цены. Но не мы же это провоци-
руем, это их политика», — отметил он.

— Фицо было важно показать, что 
он договорился с Россией о том, чтобы 
перенести точку сдачи-приёмки. Что 
Россия согласна подписать дополни-
тельное соглашение к контракту «Газ-
прома». И через территорию Украины, 
мол, пойдёт именно словацкий газ, по-
тому что Украина до этого много вре-
мени говорила, что она именно с «Газ-
промом» не хочет ни подписывать 
контракт, ни продлевать существую-
щий и так далее. А с европейцами они 
готовы обсуждать, как сохранить тран-
зит. И вот теперь Фицо хочет показать, 
что все готовы: Европа готова перене-
сти точку сдачи-приёмки, Россия гото-
ва, и только Зеленский упёрся и устра-
ивает энергетический кризис во всей 
Европе, — сказал «Известиям» эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ, ведущий аналитик Фон-
да национальной энергетической без-
опасности Игорь Юшков.

До Нового года — времени истече-
ния контракта — перезаключить его 
не удастся, констатировал Владимир 
Путин. Он в очередной раз заявил, что 
Россия готова возобновить транзит 
в том числе и через третьих контра-
гентов. К примеру, через турецкие, вен-
герские, словацкие, азербайджанские 
компании. Но и в этом случае Киев сво-
им арбитражным иском блокирует та-
кую перспективу.

— У нас контракт с ними ship-or-
pay — транзитируй или плати. Они за-
крыли, а потом предъявили нам иск 
в суде с требованием оплатить то, что 
не шло транзитом через Украину. На во-
прос «Газпрома»: «Вы чего, с ума сошли? 
Вы же закрыли этот транзит». — «Мы за-
крыли, а вы платите нам всё равно день-

ги». Бред какой-то, — объяснил 
Владимир Путин.

При этом 
сейчас Рос-
сия всё ещё 

сохраняет транзит не менее 14 млн 
кубометров газа в сутки через тер-
риторию Украины и оплачивает его, 
закончил президент. Отдельно Вла-
димир Путин ответил на вопрос 
корреспондента «Известий» Нико-
лая Иванова о том, что, по его мне-
нию, нужно сделать, чтобы прекрати-
лись попытки «поджигать» границы 
РФ, особенно в контексте потенци-
альных попыток расшатать ситуа-
цию в Белоруссии и рисков Молдавии 
стать новой горячей точкой на карте. 
«Быть сильными», — заключил пре-
зидент.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Совершенно неместно
В какую страну могут перенести дискуссии по Закавказью

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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14 млн кубометров  
российского газа в сутки пока 
прокачивается в Европу через Украину
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Мария Строителева

Российские компании всё чаще от-
крывают свои подразделения в ре-

гионах, выяснили «Известия». Основная 
цель — найти работников в условиях се-
рьёзного дефицита кадров в тех субъ-
ектах, где свободных трудовых ресур-
сов обычно больше, а также сэкономить 
на зарплате, ведь в столицах она обычно 
выше. Но, как отмечают эксперты, соз-
дание таких офисов требует налажива-
ния логистики и расходов на управление 
командами. Продолжат ли компании от-
крывать свои подразделения в регионах 
в 2025 году и что будет с рынком труда — 
в материале «Известий».

Жалобы на нехватку трудовых ре-
сурсов достигли максимума с 1999-го — 
на них приходится 65% всех недовольств 
бизнеса. Таковы результаты опроса РАН 
(«Известия» с ним ознакомились). Стре-
мясь уменьшить дефицит кадров, пред-
приятия всё чаще используют удалён-
ную занятость и аутсорсинг, а также 
создают территориально обособлен-
ные подразделения. Как отмечают 
в РАН, 12% компаний заявило о планах 
открыть их в ближайшее время. Это ре-
корд по крайней мере с 2017 года (более 
ранних данных в опросе не приводится).

Организация может открыть-
ся в другом регионе в виде филиала, 
представительства или обособленно-
го подразделения (ОП), отметил гене-
ральный директор юридической ком-
пании «Чистая среда», член совета МРО 
«Деловая Россия» Руслан Кулешов. По-
следний вариант — самый простой, так 
как не нужно создавать отдельное юр-
лицо.

О том, что у компаний растёт спрос 
на открытие обособленных подраз-
делений, «Известиям» подтвердили 
и организации, специализирующие-
ся на работе с сотрудниками и подбо-
ре персонала.

— Мы наблюдаем растущий интерес 
предприятий к созданию офисов в дру-
гих субъектах. Особенно заметна эта 
тенденция в сферах производства, ло-
гистики и IT, где удалённая работа или 
перенос отдельных функций в другие 
регионы становятся стратегическим 
решением, — сказал основатель серви-
са выплаты зарплат по запросу сотруд-
ников PayPeople Вадим Чермошенцев.

По его словам, для открытия подраз-
делений перспективны те регионы, где 
обычно высокий уровень безработи-
цы или значительный приток трудо-
способного населения: Северо-Кавказ-

«Сегодняшние реалии — это разворот грузопотоков  
на Восток и в Азию»
Министр по энергетике и инфраструктуре ЕЭК Арзыбек Кожошев — о развитии транспортных коридоров  
и интересе новых государств к проектам союза

Елизавета Борисенко

С траны ЕАЭС обсуждают с Азербайд-
жаном, Бахрейном, Ираном, Индией, 

Катаром, Кенией, ОАЭ, Оманом, Саудов-
ской Аравией и Узбекистаном их уча-
стие в развитии транспортного коридо-
ра «Север — Юг», сообщил «Известиям» 
министр по энергетике и инфраструк-
туре ЕЭК Арзыбек Кожошев. Дискуссия 
ведётся как в двустороннем формате, 
так и на площадке Евразийской эконо-
мической комиссии. Основная зада-
ча — выстроить бесшовную логистику. 
В сою зе активно развивают цифрови-
зацию в железнодорожном, автомо-
бильном и авиатранспорте. В частности, 
стороны прорабатывают возможность 
внедрения информационной базы дан-
ных авиационных событий на простран-
стве ЕАЭС для систем управления без-
опасностью полётов государств союза. 
О расширении транспортных коридо-
ров в 2025-м и сотрудничестве союза 
с третьими странами — в эксклюзивном 
интервью Арзыбека Кожошева «Изве-
стиям».

Ранее сообщалось, что ЕЭК и исполком 
СНГ планируют подготовить план со-
вместных мероприятий, направленных 
на развитие транспортных коридоров 
до 2030 года. Какие основные проекты 
будут включены в него?

Чтобы углубить интеграцию и объе-
динить усилия с СНГ по вопросам раз-
вития транспортной инфраструктуры 
на евразийском пространстве, мы вы-
ступили с инициативой по участию 
ЕЭК в работе координационных ор-
ганов, действующих в соответствии 
с соглашением о развитии между-
народных транспортных коридоров 
на территории государств — участни-
ков СНГ. Инициатива поддержана ми-
нистрами транспорта стран — членов 
ЕАЭС и СНГ.

Проект совместных мероприятий 
по транспортным коридорам ЕАЭС 
И СНГ до 2030 года подготовлен. В нём 
предусмотрены подготовка и реализа-
ция документов, составляющих пра-
во ЕАЭС и СНГ в области транспорта, 
инфраструктуры, логистики и разви-
тия международных транспортных 
коридоров. Таким образом, два круп-
нейших интеграционных объединения 
на евразийском пространстве — ЕАЭС 
и СНГ — получат возможность синхро-
низировать работу в вопросах разви-
тия транспортной инфраструктуры 
и транспорта в целом.

Сейчас проект плана проходит со-
гласование в странах СНГ, ждём ре-
зультатов согласования и планиру-
ем подписать документ в ближайшее 
время.

Для России проект «Север — Юг» счи-
тается крайне важным. Как взаимо-
действуют страны ЕАЭС по этому тре-
ку и планируется ли привлечение новых 
участников к коридору в следующем 
году?

Страны ЕАЭС уделяют повышенное 
внимание вопросам развития между-
народного транспортного коридора 

«Север — Юг» как одному из приоритет-
ных направлений развития перевозок 
для союза в целом. Коридор считает-
ся одним из перспективных проек-
тов, призванных обеспечить на новом 
уровне транспортную связанность на-
ших стран с рынками ключевых пар-
тнёров. Также предусматривается, что 
он станет мощным и надёжным евра-
зийским транспортным маршрутом 
в формировании устойчивого транс-
портного каркаса ЕАЭС.

Поиск новых торговых путей был 
всегда в приоритете повестки ЕАЭС. 
Сегодняшние реалии — это разворот 
грузопотоков на Восток и в Азию, в сто-
рону глобального Юга. Важно сделать 
так, чтобы новые маршруты были мак-
симально удобными и доступными для 
использования. Поэтому транспорт-
ные коридоры, считающиеся тради-
ционными и проходящие по терри-
тории наших стран, получили новое 
прочтение. Это касается и проекта «Се-
вер — Юг».

Он важен для всех стран ЕАЭС. 
Но и не только для них. Евразийские 
транспортные коридоры, которые, 
по идее, вполне могут рассматривать-
ся как Евразийский транспортный кар-
кас, стали ключевыми логистически-
ми элементами, которые связывают 
страны ЕАЭС с Ближним и Дальним 
Востоком, Восточной Африкой и Юж-
ной Азией. Это одно из приоритетных 
направлений развития перевозок для 
ЕАЭС в целом. Собственно, поэтому 
и продолжается работа по развитию 
трёх основных маршрутов южной ча-
сти МТК «Север — Юг» — транскаспий-
ского, западного и восточного.

Реализуются мероприятия по раз-
витию портов Каспийского бассейна 
и налаживанию прямого паромного 
сообщения на Каспии. Также сейчас 
проводится работа по организации 
регулярного контейнерного сервиса 

и раскатке маршрутов контейнерных 
перевозок. Помимо этого, принима-
ются решения об установлении спе-
циальных тарифных условий на пере-
возки, ведётся работа по ускорению 
таможенного контроля.

Кроме того, правительство Респуб-
лики Армения в этом году презенто-
вало инициативу «Перекрёсток мира». 
В соответствии с ней планируются по-
вышение транспортной связуемости 
с соседними странами в железнодо-
рожном и автомобильном сообщении 
и увеличение пропускной способности 
МТК «Север — Юг» в части, проходящей 
через территорию Армении.

Россия в том числе ведёт работу 
по присоединению Туркмении к со-
глашению о международном транс-
портном коридоре «Север — Юг». Для 
создания единой сети западного марш-
рута коридора также было принято 
решение об участии России в проек-
те строи тельства железнодорожной 
линии Решт – Астара.

С Ираном, который подал заявку 
на получение статуса наблюдателя 
при ЕАЭС, и Узбекистаном, который 
уже наблюдатель при ЕАЭС, а также 
с другими странами — Индией, Ката-
ром, ОАЭ, Оманом, Азербайджаном, 
Кенией, Бахрейном, Саудовской Ара-
вией — ведётся проработка участия 
в развитии двусторонних и транзит-
ных перевозок по этому коридору. Все 
усилия направлены на то, чтобы устра-
нить узкие места и выстроить бесшов-
ную логистику.

A Там также сказали, что 
модернизация комму-

нальной инфраструктуры — один 
из приоритетов. В планах к 2030 году — 
построить и реконструировать более 
2 тыс. объектов водоснабжения и во-
доподготовки, а также улучшить ка-
чество коммунальных услуг для 
20 млн человек. В регионах ежегод-
но будут обновлять 2,5% инженерных 
сетей и коммуникаций, для чего по-
надобится 4,5 трлн рублей из разных 
источников.

По данным Российской ассоциа-
ции водоснабжения и водоотведе-
ния (РАВВ) за 2023-й, из 578 тыс. км 
водопроводных сетей в замене нуж-
дается почти половина, то есть 43,2%. 
За прошлый год удалось поменять 
всего 0,96% от их общей протяжённо-
сти. Из позитивной динамики — ко-
личество аварий на 100 км сетей ре-
гулярно снижается, за пять лет в два 
раза уменьшилось количество про-
рывов — с десяти в 2018 году до пяти 
в 2023-м. При этом из 202 тыс. км ка-
нализационных сетей нужно менять 
46%, добавили в РАВВ. За 2023 год уда-
лось заменить лишь 0,36% из них, ко-
личество аварий на 100 км сетей так-
же падает — с 12 в 2018 году до трёх 
в 2023-м.

— В итоге сейчас в отрасли водо-
снабжения и водоотведения каждый 
кубометр поданной в сеть питьевой 
воды приносит водоканалу убыток 
минус 1,6 рубля, по итогам 2023 года 
накоплено 14,3 млрд убытка, а сред-
няя рентабельность водоканалов 
за десять лет составила минус 5%, — 
добавили в ассоциации. — С такой 
экономикой невозможно выполнить 
ни одну инвестпрограмму, невозмож-
но брать займы в банке, возвращать 

инфраструктурные бюджетные кре-
диты, привлекать бизнес. Предприя-
тия финансово парализованы, и толь-
ко прямые субсидии — федеральные 
или региональные — помогают стро-
ить новые объекты, менять сети и так 
далее.

В послании Федеральному собра-
нию 29 февраля 2024 года президент 
Владимир Путин сообщил: на мо-
дернизацию ЖКХ до 2030-го будет 
направлено более 4,5 трлн рублей, 
включая частные средства.

Коммунальная инфраструктура 
сегодня — это котельные, водокана-
лы, канализационные станции, тру-
бы и так далее, напомнила зампред 
комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ Светлана Разворотнева. 
Проблемы с ними возникли неслу-
чайно, в основном систему запусти-
ли в эксплуатацию во времена СССР 
с ограниченным сроком службы, 
но ремонтные работы впоследствии 
не проводили, поэтому сейчас дей-

ствия властей ре-
шают не причину, 
а следствие — идёт 
борьба с авариями, 
сказала эксперт.

Названный объ-
ём финансирования 

более чем в 4 трлн рублей высчитали 
на базе цен 2022 года, «реальных по-
требностей мы не знаем, потому что 
регионы не ведут технического учё-
та по этому направлению, объ-
ём затрат приводят на основе 
бухгалтерских расчётов», до-
бавила она.

— Власти ожидают, что треть 
национального проекта будут 
финансировать за счёт феде-
рального бюджета, оставшаяся 
часть — привлечённые средства. 

Экономика и бизнес

Двигатель прогрелся
A Два импортозамещённых 

самолёта SSJ 100 New подго-
товлены к испытаниям в 2025-м. Сейчас 
на авиалайнерах отрабатываются вари-
анты пассажирского салона и тестиру-
ется оборудование.

— Ожидаем получение двигателей 
ПД-8 в начале 2025 года, после чего само-
лёты передадим на лётно-испытатель-
ную станцию завода в Комсомольске-
на-Амуре для подготовки к лётным 
испытаниям, — рассказали «Извести-
ям» в ОАК (входит в госкорпорацию 
«Ростех»). После установки и проверки 
силовых установок полностью импор-
тозамещённые авиалайнеры с отече-
ственным оборудованием на борту под-
нимутся в воздух.

До сих пор летали только самолё-
ты с франко-российскими двигателя-
ми SaM146. Даже первый импортозаме-
щённый вариант SSJ 100, используемый 
с июня 2024-го для полётных тестов ави-
ационного оборудования, вооружён 
иностранными моторами. В российско-
французских PowerJet SaM146 вся «горя-

чая часть» (газогенератор, компрессор 
высокого давления, камеры сгорания 
и турбины) изготавливалась француз-
ской Snecma. После введения санкций 
возникли проблемы с их обслуживани-
ем, поэтому взят курс на полное обнов-
ление самолётов. Импортозамещённые 
SSJ 100 New с моторами ПД-8 в тече-
ние года проведут порядка 200 тесто-
вых полётов, отметили в ОАК.

Замена SaM146 на ПД-8 экономически 
нецелесообразна — для этого потребо-
вался бы аналогичный цикл сертифика-
ционных испытаний, что дорого и долго, 
рассказали «Известиям» в Объединён-
ной двигателестроительной корпора-
ции (ОДК, входит в «Ростех»). Поэтому 
под ПД-8 и отечественное оборудова-
ние создан новый самолёт SSJ 100 New.

Фактически это глубокая модер-
низация самолёта, которая позволит 
разместить порядка 40  импортоза-
мещённых систем и агрегатов. Новое 
оборудование отличается по габари-

там, переработана конструкция плане-
ра, упрощены производственный про-
цесс, обслуживание и ремонт самолёта, 
рассказали в ОАК.

Для SSJ 100 New есть 46 основных по-
ставщиков, а производственная коопе-
рация включает 20 тыс. предприятий. 
Например, в Москве делаются комплекс 
авионики и вспомогательная силовая 
установка, в Санкт-Петербурге — то-
пливное оборудование и элементы гид-
равлики, в Рыбинске — двигатели, рас-
сказали в авиационной корпорации.

Принят во внимание опыт многолет-
ней эксплуатации лайнера. Как ранее 
сообщали «Известиям» в Минпромторге, 
по результатам рекомендаций МАК раз-
работчику воздушного судна рекомен-
довано доработать конструкцию шас-
си. После испытаний конструктивные 
решения внедрят на SSJ 100 New. Также 
будет выпущен сервисный бюллетень 
на доработку летающего парка. Створ-
ки основной опоры шасси делают в Ка-
зани, сами шасси — в Самаре, а шины — 
в Барнауле.

Параллельно ОАК ведёт работы 
по развёртыванию серийного про-
изводства SSJ 100 New. Реконструи-
руются цеха окончательной сборки 
производственного центра «Яковлев» 
в Комсомольске-на-Амуре, где органи-
зуют прямоточную линию. Уже введён 
в эксплуатацию новый ангар лётно-ис-
пытательной станции на два самолёта. 
На данный момент в различной степе-
ни готовности находится уже порядка 
20 бортов. По данным Минпромторга, 
в 2025 году ОДК сдаст шесть моторов 
ПД-8, а в 2026-м — уже 44, которыми мож-
но оснастить до 22 SSJ 100 New.

В дальнейшем предприятие плани-
рует выйти на ритмичный темп выпу-
ска порядка 30 самолётов в год, расска-
зали в ОАК.

С вводом в строй модернизиро-
ванных SSJ 100 New старые лайнеры 
с моторами SaM146 продолжат экс-
плуатироваться. Как сообщили в ОДК, 
на мощностях корпорации организова-

но сервисное обслуживание двигателей 
для поддержания их лётной годности. 
Разработана и производится номен-
клатура расходных материалов, кото-
рые ранее поставлялись из-за границы, 
в том числе топливный фильтр, свеча 
зажигания и другие детали, добавили 
в компании.

— Импортозамещение топливных 
фильтров крайне важно, так как в по-
следние годы с ними были проблемы, — 
рассказал «Известиям» основатель сер-
виса безопасности полётов RunAvia 
Андрей Патраков.

Дело в том, что фильтры для SaM146 
изготавливались за границей и после 
ввода санкций не поставлялись. Импорт 
затруднён из-за крайне ограниченного 
количества производителей. Поэтому 
старые фильтры просто чистили и вновь 
ставили на самолёты, что создавало ри-
ски их некорректной работы, отметил 
авиаэксперт.

По данным ОАК, за неполных три 
года количество компонентов SSJ 100, 
обслуживаемых в России, увеличилось 
в пять раз и сегодня составляет 311 наи-
менований. По 214 компонентам освое-
ны отечественные аналоги. Разработано 
девять альтернативных комплектую-
щих, а к 2026-му их количество вырас-
тет до 59.

В ближайшее время будет боль-
шая потребность в авиалайнерах. Ино-
странных самолётов явно недостаточно, 
чтобы удовлетворить растущий спрос 
на перевозки, рассказал «Известиям» 
авиаэксперт, главный редактор порта-
ла Avia.ru Роман Гусаров.

Сейчас заполняемость кресел превы-
сила 90%, а на некоторых рейсах подо-
бралась к 96%. В 2026 году дефицит са-
молётов будет сильно давить на рынок. 
Поэтому чем скорее начнутся поставки 
новых воздушных судов, тем лучше, от-
мечает эксперт.

— О поддержании лётной годности 
иностранных самолётов тоже нужно 
задумываться, — отметил Андрей Па-
траков. — Это поможет продлить лёт-
ную годность парка Airbus и Boeing.

Пока проблемы с запчастями и ком-
плектующими решаются, несмотря 
на тотальное давление со стороны не-
дружественных стран. Однако суще-
ствующие каналы поставок не вечны, 
отметил эксперт.

— Нужно готовить отечественную 
промышленность к производству ком-
плектующих к иностранным лайнерам, 
пусть это и потребует колоссальных 
вложений, — считает Андрей Патра-
ков. — К примеру, чтобы приспособить 
отечественный двигатель ПД-14, а так-
же авионику к Airbus A320, нужно потра-
тить до половины стоимости разработ-
ки нового самолёта.

По его словам, в существующих ре-
алиях такие траты могут стать оправ-
данными, так как это будет быстрее, чем 
появятся отечественные самолёты, ре-
зюмировал эксперт.

Полный 
текст  
читайте  
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Прекрасно и далёко
Компании активно открывают подразделения в регионах

Придут за выручкой
4,5 трлн на модернизацию ЖКХ хотят найти  
за счёт иностранных инвестиций

40% водопроводных 
сетей нуждается 
в замене

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 27 декабря 2024

Процентная кульминация

Виталий Манжос

Финансист 

Т радиционно перед Новым годом 
банки поднимают ставки по вкла-

дам. Это нужно, чтобы привлечь день-
ги россиян — их премии и тринадцатые 
зарплаты. Такая практика — нормальная 
для финансовых организаций, которые 
конкурируют на рынке привлечения сво-
бодных средств.

Начало декабря в 2024 году не стало 
исключением: они поднимали процен-
ты по отдельным депозитам до 23–26%. 
Тогда ставка ЦБ была 21%.

Устанавливать доходность с та-
ким значительным отрывом от ключе-
вой банкам позволял тот факт, что они 
ожидали ещё одного ужесточения по-
литики регулятора на заседании 20 де-
кабря. По консенсус-прогнозу рын-
ка, ключевую должны были поднять 
до 23%, а некоторые аналитики пред-
сказывали даже 25%.

На неделе перед заседанием ряд 
крупных игроков громко отчита-
лись, что ещё раз улучшили условия 
по вкладам. Но декабрьское решение 
ЦБ, сохранившего ключевую неизмен-
ной на уровне 21% годовых, стало не-
ожиданностью для представителей 
финансового сектора. Поэтому слу-
чившееся на прошлой неделе событие 
оказало серьёзное влияние и на отече-
ственный рынок облигаций, и на дина-
мику ставок по банковским депозитам.

Когда стало известно, что ключе-
вая ставка осталась неизменной, бан-
ки оперативно сократили доходность 
ряда депозитов на 0,5–2%. Напри-
мер, как сообщали СМИ, такое реше-
ние по некоторым продуктам приняли 
МКБ, Газпромбанк и Альфа-банк.

На рынке всё ещё можно найти 
вклады с доходностью до 24% годо-
вых. Кредитные организации впол-
не способны выплачивать столь высо-
кие проценты за счёт более выгодного 
размещения средств. Например, они 
могут зарабатывать 35% и более пу-
тём вложений в корпоративные обли-
гации российских компаний, доход-
ность которых сейчас увеличилась.

Тем не менее, поскольку приток 
средств на вклады большой, задирать 
их доходность слишком высоко фи-
нансовые организации всё же не могут 
себе позволить. А переход к сберега-
тельной модели налицо — к началу но-
ября, по данным ЦБ, россияне принес-
ли на депозиты более 7 трлн рублей.

Банки зарабатывают на кредитах. 
Да, сейчас по ним более высокие став-

ки, чем по вкладам: полная стоимость 
займа доходит до 34%. Но за десять ме-
сяцев, по данным ОКБ, финансовые ор-
ганизации выдали потребкредиты ме-
нее чем на 5 трлн рублей.

С учётом всех этих фактов можно 
ожидать, что тенденция к росту про-
центов по депозитам приостановится. 
Но объективные причины для их со-
кращения пока отсутствуют. Иными 
словами, предстоит период стагнации 
ставок в ближайшие несколько недель 
или даже несколько месяцев.

Многое в политике кредитных ор-
ганизаций будет зависеть от дальней-
ших действий ЦБ — они станут ещё бо-
лее чутко прислушиваться к сигналам 
регулятора. Ближайшее заседание 
пройдёт в феврале 2025-го.

Банк России не стремится серьёз-
но изменять уровень ключевой без яв-
ной необходимости. Поэтому в период 
традиционного постновогоднего спа-
да деловой активности в России став-
ка ЦБ может оставаться неизменной 
на сегодняшнем уровне в 21%. А к кон-
цу следующего года аналитики БКС 
прогнозируют её понижение до 16%. 
Когда регулятор начнёт смягчать свою 
политику, тогда и доходность по вкла-
дам снова пойдёт вниз.

В сложившихся условиях россия-
нам можно обратить внимание на по-
дешевевшие корпоративные облига-
ции и ОФЗ с фиксированным купоном 
и отдалёнными сроками погашения: 
они позволяют зафиксировать высо-
кую доходность от 20% на несколько 
лет вперёд.

 Экономика и бизнес

Монетный сбор
A Увеличились и объёмы тор-

гов этим инструментом — 
в пять раз к прошлому году, до 2,8 трлн.

Фонды денежного рынка набрали 
огромную популярность, инвестиции 
в них рекордные, подтвердили в «БКС 
Мир инвестиций». Только за сентябрь-
октябрь люди вложили в них 208 млрд, 
что сопоставимо с итогами всего 2023-го.

ЦБ в декабрьском «Обзоре ключевых 
показателей брокеров» сообщил: фонды 
денежного рынка вместе с облигация-
ми с плавающим купоном были наибо-
лее популярными у инвесторов в 2024-м. 
По сути, именно эти два инструмента 
и были драйверами финансового рынка 
в уходящем году, подчеркнул управляю-
щий директор инвесткомпании «Риком-
Траст» Дмитрий Целищев.

Впрочем, если сравнивать с депози-
тами, вложения в фонды денежного рын-
ка по-прежнему небольшие. К ноябрю 
2024-го россияне принесли на вклады бо-
лее 7 трлн рублей, а в денежные ПИФы — 
всего полтриллиона.

Создание фондов денежного рын-
ка — тренд 2023 и 2024 годов, когда дохо-
ды от предоставления заёмных средств 
существенно выросли, подчеркнул 
президент НАУФОР Алексей Тимофе-
ев. За этот год, когда ключевая выросла 
с 16 до 21%, количество денежных ПИФов 
выросло более чем вдвое — с 8 до 20, сле-
дует из данных InvestFunds.

Такие фонды инвестируют в инстру-
менты денежного рынка — в основном 
это операции обратного РЕПО с Нацио-
нальным клиринговым центром (НКЦ). 
Фонд закупает у НКЦ ценные бумаги 
за рубли или другую валюту, которую 
тот использует для своих операций, 
и продаёт их ему обратно через ого-
ворённый срок по более высокой цене. 
По своей сути такие операции — это 
предоставление кредитов с обеспече-
нием в виде ценных бумаг, поэтому до-
ходность по ним растёт вместе с клю-
чевой ставкой (иными словами, вместе 

со стои мостью денег) — в 2024 году она 
достигла рекордного уровня 21%.

Доходность обратного РЕПО с НКЦ 
тесно связана и обычно равна ставке 
RUSFAR (Russian Secured Funding Average 
Rate — средняя ставка обеспеченного 
кредитования в РФ). По данным на 26 де-
кабря, она составляла 20,4%.

Портфели денежных фондов могут 
состоять из облигаций эмитентов с вы-
соким кредитным рейтингом и коротки-
ми сроками погашения, а также иногда 
включают в себя банковские депозиты — 
доходность обоих инструментов также 
зависит от ключевой. То есть ПИФы де-
нежного рынка — низкорисковые кон-
сервативные инструменты, которые 
позволяют приумножить средства 
в усло виях жёсткой денежно-кредит-
ной политики. Иногда их называют ана-
логами вкладов на бирже.

Но ПИФы денежного рынка, в отли-
чие от вкладов, не покупаются на фик-
сированный срок — инвестор может 
продать паи фонда в любое время, ко-
гда работает биржа, без потерь нако-
пленного дохода, подчеркнула дирек-
тор управления электронных рынков 
Сбербанка Аиша Кубезова.

Это даёт большую гибкость в управ-
лении активами, пояснила руководитель 
проектов ИК «Велес Капитал» Валенти-
на Савенкова. По её словам, инвесторы 
закупают такой инструмент, получа-
ют высокую доходность и в этом удоб-
ном положении ждут от рынка сигналов 
на приобретение акций. Когда появля-
ется возможность выгодно взять бума-
гу с потенциалом роста, это всегда мож-
но сделать, продав часть паёв, — в таком 
случае сохраняется баланс рисков и до-
ходности от инвестиций.

Вот только фондовый рынок РФ па-
дает начиная с мая, напомнил аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. За последние полгода индекс Мос-
биржи, состоящий из акций крупней-
ших российских компаний, снизился 

на 13% — до уровня 2700 пунктов. Это 
происходит из-за роста ключевой став-
ки — невыгодное кредитование бьёт 
по компаниям, и их бумаги оказывают-
ся менее привлекательными. Помимо 
того инвесторы выходят из акций ради 
более доходных инструментов — денеж-
ных фондов, облигаций, вкладов.

И надо иметь в виду, что фонды де-
нежного рынка — всё же более сложный 
инструмент, чем вклады, предупредил 
экономист Андрей Бархота. Средства 
на депозитах страхуются на сумму 
до 1,4 млн рублей, тогда как вложения 
пайщиков в целом остаются без защи-
ты. Помимо этого банковские продук-
ты гарантируют высокую доходность 
на фиксированном отрезке времени — 
так, ставки по депозитам на год сей-
час достигают 24%, тогда как процент 
по ПИФам может меняться каждый день.

Тем не менее стоимость активов де-
нежного фонда защищена от ухода в ми-
нус — деньги, в отличие от ценных бумаг, 
не могут упасть в цене, они всегда будут 
нужны НКЦ для операций, уточнил гла-
ва отдела продаж УК «Первая» Андрей 
Макаров. Вопрос только в скорости при-
роста фонда — его доходности.

Тренд на популярность денежных 
фондов продлится, пока ключевая став-

ка будет высокой, а потому заёмные 
средства останутся дорогими, заявил 
президент НАУФОР Алексей Тимофеев.

20 декабря ЦБ неожиданно для рынка 
сохранил ключевую на уровне 21%, одна-
ко эксперты допускают её дальнейший 
рост вплоть до 25% в следующем году. 
Сам ЦБ закладывает такую вероят-
ность в своём среднесрочном прогно-
зе — в 2025-м средняя величина ставки 
составит 17–20%.

Денежные ПИФы продолжат расти 
и в первой половине 2025 года, полагает 
Дмитрий Целищев из «Риком-Траст». Они 
всё так же будут перетягивать деньги ин-
весторов из депозитов — из-за большего 
удобства управления активами и из фон-
дового рынка — из-за большей доходно-
сти, подчеркнул Андрей Бархота.

Со снижением ключевой, кото-
рое планируется во втором полугодии 
2025-го, рост денежных фондов замед-
лится, но не остановится, подчеркнул 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global. Резкого снижения спроса на них 
точно не произойдёт. Актуальность 
инструмента сохранится и при более 
скромной ставке, но, когда она опу-
стится ниже 10–12%, рынок начнёт ис-
кать способы вложить средства с боль-
шей доходностью.
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Цифра рубль бережёт

Б анк России 26 декабря утвердил Основные направления 
развития нацио нальной платёжной системы до 2027-го 

и подвёл итоги уходящего года.
По данным Банка России, доля безналичных платежей 

в розничном обороте достигла 85,3% за девять месяцев 
2024-го. По СБП уже запустили возможность отправлять 
деньги за рубеж и планируют дальше развивать это на-
правление, в том числе оплату по QR-коду.

С 15 августа 2023 года по декабрь 2024-го на платфор-
ме цифрового рубля совершено более 38 тыс. переводов 
между физическими лицами и свыше 10 тыс. оплат това-
ров и услуг. Прошли и первые перечисления между юрли-
цами. Более 5 тыс. операций провели с использованием 
смарт-контрактов — они позволяют перечислить средства 
только при выполнении определённых условий, например 
после поставки заказа.

Сейчас в пилоте с цифровым рублём участвует 12 банков, 
но список будет расширяться. С сентября этого года поль-
зователям платформы стали доступны оплата по динами-
ческому QR-коду и переводы между юрлицами.

Набирает популярность и платёжная система «Мир» — 
к октябрю выпущено более 371 млн таких карт. Продол-
жается и работа по расширению приёма российского пла-
стика за границей. 

На 1 декабря к российскому аналогу SWIFT (система пе-
редачи финансовых сообщений) присоединилось более 
580 организаций. Свыше четверти из них иностранцы.

После введения санкций в 2022 году и ухода с россий-
ского рынка Apple Pay и Google Pay отечественные реше-
ния начали активно развиваться. Общее количество плате-
жей через pay-сервисы за третий квартал 2024-го превысило 
их количество за аналогичный период досанкционного 
2021-го.

В дальнейшем планируется развивать альтернативные 
методы платежей. Например, дать возможность оплачи-
вать покупки через СБП по биометрии. По прогнозу, к кон-
цу 2027 года доля безналичных способов оплаты товаров 
и услуг, альтернативных картам (например, по QR-коду или 
лицом), составит около 15%.

Банк России планирует в июле 2025 года перейти к мас-
совому использованию цифрового рубля. В дальнейшем 
им можно будет проводить электронные платежи по иници-
ативе торговых точек и переводы от юрлиц в пользу граж-
дан. Кроме того, к платформе подключат ИП.

До конца этого года власти хотят провести тестовые 
бюджетные операции с цифровым рублём. А в 2025-м по-
этапно внедрять их в отдельные виды бюджетных транс-
акций.

ский, Сибирский и Дальневосточный 
федеральные округа. Кроме того, там 
поддержка от местных властей в виде 
субсидий или налоговых льгот часто 
стимулирует предприятия к открытию 
своих офисов, добавил эксперт.

Подразделения подходят для реали-
зации административных функций — 
то есть тех задач, которые сотрудник 
может выполнять удалённо, отметила 
директор Ventra Industrial Ольга Тон-
ких. Например, отвечать на звонки или 
координировать рабочие процессы.

Обособленное подразделение есть 
также, например, у «Газпрома» в ЯНАО, 
у «Сибура» в Татарстане, следует из от-
крытых источников. «Известия» напра-
вили запрос другим крупнейшим ком-
паниям РФ.

В этом году «ТрансТелеКом» создал 
общий центр обслуживания в Ярослав-
ле и Красноярске, переведя туда ряд 
трансакционных функций, рассказа-
ла «Известиям» заместитель генераль-
ного директора компании по органи-
зационному развитию и управлению 
персоналом Валерия Иевлева. При вы-
боре локации предприятие учитывает 
наличие сильных технических универ-
ситетов, ёмкость рынка труда, уровень 
зарплатных ожиданий и жизни в горо-
де, сказала она.

По её словам, подразделения — эф-
фективный метод борьбы с дефици-
том кадров, который расширяет доступ 
к кандидатам, обеспечивая конку-
рентоспособность и рост компании. 
В «Северстали» сообщили, что актив-
но ищут сотрудников среди кандида-
тов из удалённых регионов, традици-
онно не столь дорогих, как Москва или 
Санкт-Петербург.

Организациям экономически выгод-
но открывать удалённые подразделе-
ния, поскольку в регионах, как прави-
ло, более низкий уровень оплаты труда 
и содержания офисов, отметил Вадим 
Чермошенцев из PayPeople. Например, 
в Москве, по данным Росстата, средне-
месячная зарплата составляет 153 тыс. 

рублей, тогда как в среднем по России — 
85 тыс.

Предприятиям при открытии ОП 
важно учитывать и риски: необходи-
мость налаживания логистики, уве-
личенные расходы на управление 
командами, а также культурные и ком-
муникационные барьеры, предупредил 
Вадим Чермошенцев. Для долгосроч-
ного успеха важно сочетать этот под-
ход с другими стратегиями, например 
с развитием дистанционных рабочих 
мест или переквалификацией сотруд-
ников, уверен он.

Такая практика возможна только 
в отдельных видах экономической де-
ятельности и неприменима в обраба-
тывающей промышленности, особенно 
в ОПК, испытывающем острый дефи-
цит кадров, отметил ведущий научный 
сотрудник Центра ИНСАП ИПЭИ Пре-
зидентской академии Виктор Ляшок. 
Кроме того, создавать подразделения, 
которые осуществляют производство 
полного цикла, а не только отдельные 
виды административной деятельности, 
затруднительно — это требует значи-
тельных вложений, сказал он.

— При невысокой мобильности рабо-
чей силы работодатели сами идут в ре-
гионы, где она есть. Это позволяет со-
кратить структурные диспропорции 
на рынках труда, — уверена доцент базо-
вой кафедры ТПП РФ «Управление чело-
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Фарида Мирзабалаева.

Кроме того, улучшается экономиче-
ская ситуация в регионах за счёт сокра-
щения безработицы, отметила эксперт 
экономического факультета РУДН Та-
тьяна Ушкац.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Сейчас местные власти лишены воз-
можности брать во внимание кре-
дитные средства, ключевая ставка 
не позволяет рассчитывать на них. 
Для сравнения: в бюджете на следу-
ющие три года на ремонтные работы 
с коммуникациями предусмотрено 
лишь 150 млрд рублей. Также власти 
активно списывают кредитные обя-
зательства регионов, для того чтобы 
они имели возможность инвестиро-
вать в ремонт коммуникаций. На се-
годняшний день регионам простили 
1,2 трлн рублей, — рассказала Светла-
на Разворотнева.

Предложения по привлечению 
иностранных инвестиций несколь-
ко нереальны, считает она.

— Сегодня ЖКХ довольно непро-
зрачная отрасль с непредсказуемыми 
тарифами и постоянно меняющими-
ся правилами игры, всё это отпуги-
вает российских инвесторов и вряд 
ли привлечёт иностранных, — отме-
тила она.

Более жизнеспособным вариан-
том будет привлечение средств от на-
селения, например за счёт выпуска 
специализированных долгосроч-
ных облигаций, которые может вы-
пустить в обращение «Дом.РФ», пола-
гает Светлана Разворотнева.

Использовать иностранные ин-
вестиции — революционная инициа-

тива Минстроя: долгое время счита-
лось, что система жизнеобеспечения, 
связанная с вопросами безопасности 
граждан, не предполагает участия 
международного капитала, акцио-
неров, сказал «Известиям» незави-
симый эксперт в сфере ЖКХ Павел 
Склянчук. На практике такой подход 
создавал риски: если что-то пойдёт 
не так, то ответственных потом мож-
но не найти, сейчас же позиция вла-
стей, как мы видим, меняется, доба-
вил он.

— Для иностранных инвесторов эта 
отрасль в России будет интересна, 
ведь люди всегда будут пользоваться 
светом, водой, газом, от каких-то това-
ров потребления они могут отказать-
ся, но от подобных ресурсов не отка-
жешься без существенного урона для 
качества жизни. Поэтому отрасль вы-
зовет интерес по всему миру, — пред-

полагает эксперт. — В нашей стране 
подход по привлечению частных ин-
весторов реализован в форме кон-
цессий, государственно-частного 
взаимодействия. Но, видимо, сейчас 
сложилась парадоксальная ситуация: 
российские инвесторы, скорее всего, 
не оправдывают доверия. Страна про-
водит ревизию заключённых согла-
шений, а Счётная палата оценивает 
результаты отдельных проектов не-
удовлетворительно, поэтому власти 
проявляют интерес к иностранцам.

Закрыть вопрос с ремонтом ин-
фраструктуры ЖКХ не удаётся уже 
долгое время. «В ближайшие десять 
лет мы будем бороться догоняющи-
ми темпами с износом, причина — нет 
объективных данных о качестве ком-
мунальной инфраструктуры, труб, 
коммунальных объектов», — отме-
тил Павел Склянчук.

В сложившейся ситуации тео-
ретически можно рассчитывать 
на поддержку Китая, который спе-
циализируется на вложениях в ино-
странную коммунальную инфра-
структуру, но этот инвестор обычно 
забирает в собственность модерни-
зированные мощности, рассказал 
«Известиям» источник на рынке. То-
гда как в России запрещено переда-
вать инфраструктуру во владение 
другим странам, добавил он.
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Секс-патент
Как устроена система этнической проституции в Москве

Олег Князев

Н а заработки в Россию из Сред-
ней Азии едут не только мужчи-

ны с семьями, но и одинокие женщи-
ны, которые продают свои секс-услуги. 
На фоне масштабного полицейского 
рейда по притонам на юго-востоке Мо-
сквы корреспондент «Известий» пооб-
щался с проститутками-мигрантками 
об их жизни, быте и экономике борде-
лей нижнего ценового сегмента. Выяс-
нилось, что больше всех на них зараба-
тывают арендодатели, сдающие жильё 
под нужды проституток. Однако такие 
«рантье» рискуют лишиться свободы 
на срок до 15 лет.

— Дома мне конец, от отца, братьев, — 
говорит девушка из Средней Азии, ока-
зывающая секс-услуги в столичном 
районе Кузьминки, и показывает ха-
рактерный жест ладонью у шеи.

Но, несмотря на все риски и по-
лицейские рейды, проститутки-ми-
грантки по-прежнему делают выбор 
в пользу своего образа жизни вместо 
низкоквалифицированного труда.

В ноябре 2024 года сотрудники уго-
ловного розыска полиции Юго-Восточ-
ного округа Москвы совместно с кол-
легами из городского главка провели 
масштабный рейд на территории не-
скольких округов Москвы. В резуль-
тате были ликвидированы 70 притонов 
для занятия проституцией и выявле-
ны 20 квартир для размещения неза-
конных мигрантов, рассказали в МВД.

В ходе проведённых мероприятий 
составлены 135 протоколов за занятие 
проституцией и нарушение режима 
пребывания в России, а также изъяты 
наличные, банковские карты, мобиль-
ные телефоны, носители информации 
и черновая бухгалтерия.

В результате были задержаны де-
вять подозреваемых по делу об орга-
низации незаконной миграции (ч. 3 
ст. 322.1 УК) и организации проститу-
ции (ч. 1 ст. 241 УК РФ), включая пред-

полагаемого лидера преступной груп-
пы, подчёркивают в МВД. Им грозит 
до 15 лет лишения свободы.

Однако некоторые притоны на тер-
ритории того же ЮВАО продолжают 
работать и после облав, убедились «Из-
вестия». Наш корреспондент выбрал 
один из популярных сервисов с анке-
тами проституток, который позволяет 
выставить фильтры для поиска услуг 
в определённых сегментах и районах 
Москвы. В ЮВАО нашлось 36 анкет де-
вушек азиатской внешности с ценни-
ком до 4 тыс. рублей в час (при средней 
цене секс-услуг на сайте от 7–10 тыс. 
рублей). Всего в Москве в подобном 
сегменте нашлось 510 анкет.

Первый адрес оказался в старой па-
нельной многоэтажке в районе Кузь-
минки. В анкете были фотографии 
молодой девушки в нижнем белье с за-
блюренным лицом, стандартный набор 
услуг и ценник — 3,5 тыс. рублей за час. 
На звонок ответила женщина-диспет-
чер. Удалось договориться на встре-

чу к 13.00. Вопреки штампам большая 
часть клиентов посещают проститу-
ток именно в дневное время. По поводу 
ночной работы с ними надо договари-
ваться заранее, и такие услуги обой-
дутся дороже.

Дверь открыла девушка среднеа-
зиатской внешности в обтягивающем 
леопардовом белье, ошейнике, с чёр-
ными заячьими ушками на голове 
и в стрипах на высокой шпильке. Ами-
на (имена, возраст и детали биогра-

фии собеседниц в материале измене-
ны с целью сохранить анонимность) 
предложила клиенту резиновые тапоч-
ки и, махнув торчащим сзади лисьим 
хвостом, проводила в комнату.

Интерьер подобной крохотной од-
нушки риелторы чаще всего описыва-
ют словами «бабушкин ремонт». По-
мимо Амины в квартире оказалась 
ещё одна женщина — одетая в шёл-
ковый халат Марика. Они работали 
вдвоём. Но напарница разговарива-
ла по телефону на кухне, не обращая 
внимания на гостя. Именно она отве-
чала на звонки клиентов. Разделение 
труда между двумя мигрантками Ами-
на объяснила разницей в знании рус-
ского языка.

Корреспонденту «Известий» пред-
ложили сходить в душ, выпить чай или 
кофе. Амина навязчиво предлагала 
разнообразные ласки, пока наш автор 
не объяснил, что пришёл «не в настро-
ении», поссорился с девушкой и «хочет 
лишь выговориться».

Секс-работница охотно рассказа-
ла свою краткую биографию: ей 30 лет, 
в Москве работает второй год, на ро-
дине остался трёхлетний сын, которо-
го воспитывает бабушка.

— Муж для меня умер, — констати-
ровала Амина.

Она уже несколько лет в разводе, 
алиментов не получает и семью со-
держит самостоятельно. Да и брак был 
не по любви — жениха выбирали роди-
тели, рассказала Амина.

— У нас что женщина не может без 
брака, что мужчина. А в браке обя-
зательно должны появиться дети. 
По крайней мере в моей семье так за-
ведено, — рассказала мигрантка.

На родине она работала няней. В пе-
ресчёте на российские рубли ей пла-
тили примерно 20 тыс. в месяц. О воз-
можности заработка проституткой 
Амина узнала от знакомой. В Россию 
приехала легально: оформила патент, 
за который, по её словам, платит 9 тыс. 
рублей в месяц, и стала снимать квар-
тиру вместе с подругой. Когда девушки 
что-то не поделили, прежняя напарни-
ца донесла на Амину в полицию.

Собеседницу «Известий» задержа-
ли и доставили в ОВД, но в итоге отпу-
стили без протокола. Оснований для 
административного или уголовного 
преследования не нашли. После это-
го «подруга» ещё и позвонила родите-
лям Амины и рассказала им, чем зани-
мается их дочь.

— Но ей не поверили, — утвержда-
ет Амина. — Я не знаю, зачем она так 
сделала. Потом она звонила и проси-
ла у меня прощения. Я уже не злюсь, 
но с таким человеком общаться не буду.

Когда Амина стала работать с ны-
нешней напарницей, дела пошли уве-
реннее. Марика помогла сделать фо-
тосессию (обошлась в 10 тыс. рублей), 
завести анкету (платит за неё 2 тыс. 
рублей в месяц) и найти подходящую 
квартиру. Она же отвечает за звонки 
и оплату жилья. В среднем Амина про-
водит с клиентами по 8–10 часов в день, 
зарабатывая около 30 тыс. За два года 
она накопила на квартиру в родной 
стране. Клиенты Амины — разных на-
циональностей, но земляков она ста-
рается избегать. Боится, что, если при-
знают в ней соотечественницу, начнут 
угрожать или шантажировать род-
ственников.

— Это у вас можно секс до брака, 
а у нас никак нельзя. Да и в браке его 
у меня не особо много было, а секс мне 
очень нравится, — говорит Амина.

Хотя собеседница «Известий» рас-
суждала, что устала и хочет вернуться 
домой, одновременно настаивала, что 

«работой» довольна, а легальные спо-
собы заработка в России она не рас-
сматривает.

Обычно девушки размещают свои 
объявления на нескольких крупных 
интернет-ресурсах, зачастую дубли-
руя свои анкеты.

На момент публикации на сайте 
с анкетой Амины были активны ещё 
7850 объявлений. Из этого можно сде-
лать вывод, что минимальный доход 
владельцев сервиса без дополнитель-
ных выплат за рекламу и продвиже-
ние составляет не менее 15 млн ру-
блей в месяц.

Но дороже всего для проститу-
ток обходится квартира — 3800 руб-
лей в сутки. Помесячная аренда жи-
лья с более приличным ремонтом 
и такой же площадью в Кузьмин-
ках стоит в два раза дешевле — око-
ло 55 тыс. руб лей. Но не каждый го-
тов сдать квартиру Амине и Марике, 
призналась собеседница «Известий». 
По её мнению, арендодатели по мень-
шей мере догадываются, под какие 
цели предоставляют жилплощадь 
по завышенным ценам.

Похоже, именно «рантье», гото-
вые закрыть глаза на любых аренда-
торов, и зарабатывают в этом бизнесе 
больше других. По меньшей мере один 
из них и оказался среди задержанных 
по делу об организации незаконной 
миграции и проституции в ЮВАО в но-
ябре. Во всяком случае, именно такая 
роль ключевого фигуранта подчёрки-
валась в сообщении судебной пресс-
службы об арестованных после рей-
да. По предварительной версии МВД, 
доход организатора составлял более 
5 млн рублей в месяц. Остальные по-
лучали ежемесячное денежное возна-
граждение в размере 80 тыс. рублей.

Рол и кон к р е т н ы х фи г у р а н-
тов правоохранители не уточняют, 
но из сообщения суда известны их име-
на — 38-летний Андрей Поликарпов 
из Якутии, 37-летняя Ольга Ильина 
и 33-летняя Екатерина Егорова из Чу-
вашии, а также 24-летние выходцы 
из Киргизии — Тимурлан Абдуллала-
ев и Абдиназар Кылычбек Уулу.

«Известия» попытались изучить 
существующие в открытом доступе 
сведения об арестованных в Кузьмин-
ском районном суде. Какого-то бизне-
са, управленческих должностей или 
очевидного криминального прошло-

го ни у кого из них не оказалось. Объе-
диняло всех фигурантов дела наличие 
многочисленных объявлений о посу-
точной сдаче квартир, привязанных 
к их телефонным номерам.

Поликарпов оказался зарегистри-
рован в налоговой как индивидуаль-
ный предприниматель с основным 
видом деятельности «управление соб-
ственным или арендованным жилым 
недвижимым имуществом». Из соц-
сетей ясно, что мужчина увлекает-
ся боксом и много времени проводит 
в спортзале. Источники «Известий» 
в правоохранительных органах уве-
ряют, что именно ему следствие отво-
дит роль ключевого фигуранта дела. 
Жена Поликарпова в ответ на прось-
бу «Известий» рассказать свою версию 
событий общаться категорически от-
казалась.

— Это всё раздутое враньё, а вы со-
бираетесь писать о людях клевету, — 
заявила женщина, после чего забло-
кировала в мессенджере возможность 
звонков и отправки сообщений.

На вершине бизнеса по организа-
ции проституции и нелегальной ми-
грации стоят владельцы недвижимо-

Плодный график
ИИ обеспечит высокое качество мандаринов  
на прилавках

Денис Гриценко

Российские специалисты создали 
программный комплекс с системой 

компьютерного зрения для контро-
ля качества овощей и фруктов. Разра-
ботчики уже применяют изобретение 
для сортировки мандаринов и яблок 
в исследовательских целях. В отличие 
от аналогов, система следит за плодом 
на протяжении всего пути по отбороч-
ной линии, что позволяет оценить его 
состояние со всех ракурсов. По мнению 
экспертов, применение искусственного 
интеллекта — важный шаг вперёд в по-
добных технологиях. Однако остаётся 
вопрос, сможет ли он также точно оце-
нивать качество продуктов, как это сей-
час делают с помощью проб.

Специалисты Сколтеха разработа-
ли программный комплекс для анали-
за качества плодоовощной продукции 
на основе искусственного интеллекта. 
В отличие от аналогов, система спо-
собна обнаруживать дефекты на всей 
поверхности объекта, а не только 
с той стороны, которая первая попа-
дает в поле зрения камеры. Это делает-
ся за счёт того, что ИИ выделяет каж-
дый отдельный фрукт или овощ среди 

других и сопровождает его в процес-
се движения по сортировочной линии. 
В ходе него плод меняет своё положе-
ние, и компьютер видит его состояние 
с разных ракурсов. С помощью мульти-
спектрального объектива разработка 
фиксирует процессы гниения раньше, 
чем их может заметить человек нево-
оружённым глазом. При этом систе-
ма не просто определяет факт порчи 
продукта, но может классифицировать 
его: забраковать или направить на вто-
ричную переработку.

— Наша система способна с помощью 
мультиспектральной камеры выявлять 
признаки гниения на плодах до того, 
как они станут видимы человеческо-
му глазу. Она работает в ближайшем 

инфракрасном диапазоне с длиной вол-
ны 900–950 нанометров. Если появится 
более чувствительное оборудование, 
то мы сможем делать это ещё раньше. 
Для распознавания овощей и фруктов 
мы используем искусственный интел-
лект, который обучаем на снимках, ведь 
фактически видео — это высокая после-
довательность кадров, — сказал млад-
ший инженер-исследователь Проект-
ного центра агротехнологий Сколтеха 
Никита Стасенко.

Разработчики уже испытали воз-
можности системы на яблоках и те-
перь адаптируют её для работы с ци-
трусовыми, в частности мандаринами. 
Предполагается, что комплекс будет 
включать несколько камер, которые 
размещаются над сортировочной ли-
нией, и компьютер. На текущем эта-
пе система обрабатывает изображе-
ния со скоростью 17 кадров в секунду. 
Если с плодом что-то не так, то ИИ сиг-
нализирует об этом технологу, следя-
щему за процессом. Сейчас создате-
ли обучают искусственный интеллект 
оценивать степень повреждения объ-
ектов в соответствии с чек-листами, 
которые используют для сортиров-
ки овощей и фруктов на базах. Напри-

мер, плоды с плесенью отбраковыва-
ют, а если обнаруживают у них только 
первые признаки гниения, то отправ-
ляют на вторичную переработку.

— В наших планах представить пер-
вый образец системы, готовый к прак-
тическому использованию, через 
три-четыре месяца, — сказал Никита 
Стасенко.

Эльза Исламова, Денис Гриценко, 
Ксения Набаткина

Полная ликвидация загрязнений 
на Черноморском побережье мо-

жет растянуться надолго, вплоть до не-
скольких лет, полагают экологи. 26 дека-
бря в Краснодарском крае введён режим 
чрезвычайной ситуации федерального 
уровня, сообщила пресс-служба МЧС. 
Как отметил глава ведомства Александр 
Куренков, эта мера позволит привлечь 
дополнительные меры и средства, в том 
числе из резервного фонда правитель-
ства. Сейчас, как сообщили «Извести-
ям» представители туристического 
рынка, 90% бронирований на новогод-
ние праздники в Анапе уже отменены. 
О том, есть ли риски для летнего сезо-
на-2025 в Краснодарском крае и кто уже 
понёс ответственность за крушение тан-
керов, — в материале «Известий».

Режим ЧС федерального характе-
ра введён по ситуации в Керченском 
проливе после совещания правитель-
ственной комиссии по предупреж-
дению и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению пожарной без-
опасности, которое состоялось в Ана-
пе. В город, наиболее пострадавший 
из-за разлива мазута после аварии тан-
керов, для оценки ситуации прибыл ру-
ководитель МЧС Александр Куренков. 
Вместе с главой Минприроды Алексан-
дром Козловым он проверил ход лик-
видации загрязнения береговой линии 
в Анапском районе.

Танкеры «Волгонефть-212» и «Волго-
нефть-239» 15 декабря потерпели кру-
шение в Керченском проливе. В Анапе 
после выброса нефтепродуктов на по-
бережье был введён муниципальный 
режим ЧС, а 25 декабря на Кубани вве-
ли режим ЧС регионального уровня. 
За день до этого пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков отме-
тил, что введение федерального режи-
ма ЧС будет зависеть от рекомендаций 
специалистов.

— Предлагаю отнести ЧС, вызван-
ную крушением танкеров в Керченском 
проливе, к чрезвычайной ситуации 
федерального характера и установить 
федеральный уровень реагирования, — 
сказал глава МЧС на совещании. — Это 
позволит привлечь дополнительные 
силы и средства федеральных органов 
исполнительной власти и государствен-
ных корпораций, а также оказать необ-
ходимую финансовую помощь постра-
давшим субъектам из резервного фонда 
правительства Российской Федерации.

Согласно оценке Куренкова, фронт 
работы по ликвидации загрязнения 
большой: выполнено лишь 15%. По дан-
ным МЧС России, в настоящее время 
обследуются 220 км побережья Крас-
нодарского края: от косы Чушка до по-
сёлка Волна и от Высокого берега Ана-
пы до посёлка Мысхако.

— Всего собрано и вывезено свыше 
23,5 тыс. т загрязнённого песка и грунта. 
На месте работают более 4,3 тыс. чело-
век и свыше 400 единиц техники, — со-
общили в ведомстве.

Глава Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев в своём Telegram-канале 

отчитался о сборе почти 35 тыс. т загряз-
нённого песка, на полигоны для времен-
ного хранения вывезли около 28 тыс. т. 
По предварительным подсчётам, этот 
объём может увеличиться до 200 тыс. т. 
Аналогичную прогнозную оценку давал 
24 декабря и Минтранс.

По данным МЧС, сейчас обследовано 
295 кв. км акватории, обработано более 
29 тыс. квадратов акватории, установ-
лено 450 м боновых заграждений. К ра-
ботам привлечены более 10 тыс. чело-
век и 360 единиц техники.

Накануне водолазное судно при по-
мощи эхолота обнаружило затонув-
шую носовую часть «Волгонефти-239». 
Как только позволила погода, специа-

листы приступили к её осмотру, сооб-
щили в Минтрансе.

— Кормовая часть «Волгонефти-239» 
находится на мели в районе мыса Па-
нагия, вокруг неё возведено 250 метров 
боновых ограждений, предотвращаю-
щих возможное распространение не-
фтесодержащих отходов, — сообщили 
в ведомстве.

Из-за шторма изучение дна и водо-
лазные спуски временно были приоста-
новлены, они возобновятся, как только 
обстановка станет безопасной для по-
гружения, отметили в министерстве.

Ликвидация последствий утечки ма-
зута может растянуться на несколько 
месяцев или лет, уверен координатор 

программы экологизации промышлен-
ности Центра охраны дикой природы 
Игорь Шкрадюк. С ним согласен и ди-
ректор природоохранных программ об-
щероссийской общественной организа-
ции «Зелёный патруль» Роман Пукалов.

— Прогнозировать сейчас сложно. 
Но есть вероятность, что Анапский 
городской округ и Темрюкский район 
останутся в 2025 году без туристов, — 
сказал он.

Однако Александр Куренков во вре-
мя рабочего визита в Анапу отметил, 
что летний пляжный сезон в Краснодар-
ском крае «не под вопросом».

— Пляжный сезон не под вопросом. 
Мы разберёмся. Сплошного загрязне-
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В Анапе отменено 90% бронирований на новогодние праздники
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Восток — дело топовое 
Каким получился «Финист. Первый богатырь»

Сергей Сычёв

Новый год начнётся с выхода филь-
ма-сказки «Финист. Первый бога-

тырь» (с 29 по 31 декабря будет идти 
в избранных кинотеатрах в формате 
превью). «Финист» — приквел трилогии 
«Последний богатырь» и первый фильм 
киновселенной (не считая сериала «На-
следие»), сделанный без участия «Дис-
нея», но в остальном — теми же людьми, 
что работали над прошлыми картинами. 
Как и раньше, фэнтези с Юлией Пере-
сильд, Кириллом Зайцевым, Фёдором 
Добронравовым и голосом Павла При-
лучного нацелено на семейного зри-
теля в самом широком смысле. «Изве-
стия» посмотрели сказку и обнаружили, 
что это вполне самостоятельное про-
изведение, открытое новому зрите-
лю, но сохранившее многое от пред-
шественника.

Чтобы оценить, как сильно и с ка-
ким интересом профессиональные 
зрители ждали «Финиста», нужно вер-
нуться на несколько лет назад и по-
нять, какое значение имеет франшиза 
«Последний богатырь» для российско-
го кино и почему этот проект знако-
вый и важный.

До недавнего времени считалось, 
что жанр фильма-сказки в России 
умер, и, возможно, навсегда. Отдель-
ные картины, сделанные по совет-
ским стандартам, не находили от-
клика у публики и в лучшем случае 
оседали где-то в дневном телеэфире, 
никому и в голову не приходило де-
лать на них ставку. Лёгкое оживление 
в этом направлении случилось в кон-
це нулевых, когда российский офис 
«Диснея» решил форсировать ситуа-
цию: вместе со студией «ТРИТЭ» снял 
и выпустил картину «Книга мастеров», 
опирающуюся на традиции и диснеев-
ских, и русских народных сказок. До-
вольно дорогой в производстве (около 
800 млн рублей на сегодняшние день-
ги) фильм с треском провалился. При-
чём не столько коммерчески, тут как 
раз за счёт глобальных ресурсов «Дис-
нея» удалось выйти в плюс, а имен-
но что имиджево. Публика фильм 
не поняла и не приняла, он быстро 
забылся — но не всеми. Например, 
не «Диснеем».

Пять лет «Дисней» вёл рабо-
ту над ошибками. Он нанял 
на работу классика советско-
го детского кино Владими-
ра Грамматикова, привлёк 
лучших американских 
скрипт-докторов и сцена-
рии отправлял туда, что-
бы совместными усилия-
ми добиться идеального 
современного семейного 
продукта. Такого, ко-
торый был бы осно-
ван на националь-
ных традициях, 
но при этом мог 

бы легко выходить и на международ-
ные рынки, стать частью общей дис-
неевской библиотеки. Так и появился 
«Последний богатырь». Осень 2017 года 
можно считать новым рождением рос-
сийского фильма-сказки.

Слагаемых успеха было несколько. 
Во-первых, главным героем был вы-
бран не фольклорный персонаж, а «по-
паданец», жулик Ваня, звезда телеэфи-
ра и гроза доверчивых барышень. Так 
две реальности, наша и фольклорная, 
сталкивались внутри сюжета, рож-
дая множество забавных параллелей 
и конфликтов.

Во-вторых, система персонажей 
была построена совершенно в дисне-
евском ключе, чтобы главный герой 
обзавёлся разношёрстной компанией 
друзей и путешествовал с ними вме-
сте, в отличие от традиций волшеб-
ной сказки. Каждый образ был при 
этом переписан в ироничном дисне-
евском ключе — это мы не раз видели 
в их классических экранизациях дру-
гих сказок.

В-третьих, «Богатырь» был высо-
котехнологичным, с полностью ком-
пьютерными персонажами (напри-
мер, Водяным) и поэтому смотрелся 
очень современно, без всяких скидок. 
Плюс были введены элементы мюзик-
ла, открытый финал, социальная са-
тира. Но самое главное — всё это су-
ществовало в идеальном балансе для 
семейной аудитории.

Производством занималась но-
вая для рынка студия Yellow, Black 
and White, а режиссёром был выбран 
Дмитрий Дьяченко, новичок в фэнте- зи, зато специалист по комедиям, ра-

ботавший с «Квартетом И» и снимав-
ший суперхит СТС «Кухня».

Что было потом, все знают. «Послед-
ний богатырь» стал не просто хитом, 
он создал тренд на фильмы-сказки, 
установил планку и сам же её подни-
мал в следующих инкарнациях — как 
минимум в технологическом смысле. 
Но в 2022 году «Дисней» ушёл с рос-
сийского рынка, и встал вопрос, что 

будет с франшизой дальше. И даже 
сериал «Наследие» на этот вопрос 

в полной мере не отвечал, хотя 
сделан он вполне качественно, 
более того — стал большим со-

бытием среди семейного ТВ-
контента.

Понятно, что от «Фини-
ста» в такой ситуации и жда-
ли многого, и в то же время 
боялись, что тот баланс, о ко-

тором выше шла речь, удер-
жать не удастся. Кроме того, труд-
ность была с главным героем: Финист 
присутствовал в прошлых фильмах 
и сериале, и нужно было либо да-
вать рассказ о том, как он стал нар-
циссичным чудаком, с которым не-

возможно находиться рядом, либо 
идти каким-то другим путём. Нель-
зя было построить этот рассказ как 

историю перевоспитания, в отличие 

от Вани в «Последнем богатыре», иначе 
это противоречило бы «лору». Но самое 
главное — нужно было сделать так, что-
бы «Финист» выделялся на фоне мно-
гочисленных фильмов-сказок, которые 
теперь выходят по две в месяц и поч-
ти все подозрительно похожи на того 
самого «Последнего богатыря», кото-
рый их породил.

Создатели фильма предприняли не-
сколько шагов, которые несколько из-
менили концепцию фильма, зато обо-
значили вектор, которым, вероятно, 
Yellow, Black and White пойдёт и даль-
ше в случае успеха картины. Первое 
новшество — здесь нет прямого стол-
кновения реальностей, мы находим-
ся только в сказке, зато есть элемен-
ты нашего быта, которые благодарно 
принимаются зрителем. Так, Финист 
носит модные очки, в кадре есть не-
что вроде «роботов», появляется даже 
«вертолёт» — это не спойлер, всё есть 
в трейлере. А ещё Финист торгует соб-
ственным мерчем. Конечно, и на уров-
не лексики всё тоже максимально со-
временно.

Второе новшество — локальный сю-
жет. По сути, всё построено вокруг од-
ного конкретного путешествия Фи-
ниста в восточный город из арабских 
сказок и подвигов, которые он там со-
вершил. Это позволило создателям кар-
тины сконцентрироваться на проработ-
ке деталей и персонажей, потому что 
последний фильм о «Последнем бога-
тыре» был, пожалуй, перенасыщенным.

Третье — «Финист» устроен таким 
образом, что его можно смотреть но-
вой аудитории, которая не видела 
ни прошлые фильмы, ни сериал. Нас 
не вводят, как это часто бывает в мар-
веловских блокбастерах или ани-
ме, в мир, где нужно долго ориенти-
роваться, а спокойно и неторопливо 
знакомят с персонажами и топогра-
фией. Вот Финист, самовлюблённый, 
кичливый, безрассудный богатырь, 
который ради славы готов отправить-
ся хоть к звёздам. Пародия на Дон-
Кихота, и свой Санчо Панса, Мелеха, 
у него тоже имеется. Вот деревня, где 
его носят на руках. Вот Баба Яга, кото-
рая сидит на омолаживающих зельях 
и стесняется своего возраста. Потом — 
корабль, Восток, таинственный старик, 
дворец которого переполнен механиз-
мами. Говорящий верблюд с хозяином-
красавцем. И — таинственный монстр, 
оберегающий грустную красавицу. Всё 
предельно просто, но выписано так, 
чтобы запомниться надолго. И чтобы 
ждать продолжения.

Общество Культура

«СОБАЧЬЕ СЕРДЦЕ» В МТЮЗЕ (16+)

Режиссёр Антон Фёдоров
Антон Фёдоров предложил новое, очень 
современное и своевременное прочте-
ние гениальной повести Михаила Булга-
кова. Его постановка абсолютно не похо-
жа ни на экранизацию Владимира Бортко, 
ни на мтюзовский спектакль «Собачье 
сердце» режиссёра Генриетты Яновской 
1987  года. Фёдоров акцентируется 
не на теме революции и большевиков, ин-
теллигенции и народа. Хотя и эти вопросы 
затронуты, равно как и извечные размыш-
ления о пути России, о том, кто виноват 
и что делать. Но в целом это спектакль-
притча о том, как сложно в бесчеловеч-
ном мире вырасти человеком (или из соба-
ки превратиться в человека, и не лучше ли 
оставаться симпатичным псом, чем стать 
Шариковым), об ответственности роди-
телей за взросление и становление сво-
их не всегда идеальных детей.

Преображенский в исполнении Игоря 
Гордина не тот, что персонаж Евгения Ев-
стигнеева. В спектакле он вполне уверенно 
и комфортно чувствует себя в историче-
ском контексте, его побаивается Швон-
дер, и никакие жилищные уплотнения ему 
не страшны. Профессор занят размышле-
ниями об открытиях уровня Фауста. Его 
не заботит вопрос ответственности интел-
лигенции перед народом, он не размыш-
ляет о том, уехать из страны или остаться, 
у него лично всё хорошо.

А Шариков в исполнении Андрея Мак-
симова, которого зрители знают по роли 
в «Слове пацана», пробует быть не просто 
человеком, но разными людьми. То игра-
ет блюз на электрогитаре (не на бала-
лайке, как у Булгакова), то пьёт, то устра-
ивается в городскую службу по очистке 
от бездомных животных, то строчит доно-
сы. Но громко заявляет, что только на вой-
ну он не пойдёт.

«НАСЛЕДНИКИ»  
В ТЕАТРЕ ТАБАКОВА (16+)

Режиссёр Владимир Машков
Худрук Владимир Машков не только вы-
ступил постановщиком спектакля по пье-
се Сергея Найдёнова «Дети Ванюшина», 
но и исполнил в нём главную роль (без вто-
рого состава), чем обеспечил полный ан-
шлаг до конца сезона.

Персонаж Машкова — состоятель-
ный коммерсант Александр Егорович Ва-
нюшин. Всю жизнь он трудился на благо 
и приумножение состояния семьи и наде-
ялся, что кто-то из шести наследников точ-
но продолжит его дело. Но оказалось, что 
Ванюшин вырастил бездушных эгоистов, 
которые ждут его смерти, чтобы распоря-
жаться отцовскими капиталами.

Как сказал завлит театра Олег Антонов, 
секрет успеха пьесы Найдёнова в том, что 
в ней автор беспристрастно и детально ра-
зобрал механизм катастрофы собствен-
ной семьи.

Но если пьеса заканчивается гибелью 
Ванюшина-старшего, создатели спектакля 
придумали альтернативный финал, говоря-
щий о том, что любая, пусть даже конфлик-
тующая семья лучше, чем её отсутствие.

Спектакль создан в традициях русского 
психологического театра — за повседнев-
ными сценами зрители видят настоящую 
драму. Олег Антонов и Владимир Машков 
осовременили язык произведения, убрав 
всю архаику, связанную с купечеством, бы-
том и теми вещами, которые могут быть не-
понятны современному зрителю.

Стремительный темпоритм постанов-
ки, яркие характеры абсолютно всех ге-
роев в исполнении великолепных актё-
ров всё время держат внимание публики, 
а в какие-то моменты зрители видят в пер-
сонажах себя. В этом и сила настоящего 
театра.

Впечатляют и декорации — детально 
воспроизведённое жильё богатого семей-
ства. Художник-постановщик — народный 
художник России, скульптор Александр 
Рукавишников вдохновлялся усадьбой 
своего прадеда — купца. Своё дело пре-
док имел в Нижнем Новгороде, и каждый 
в городе знает этот дом на Верхневолж-
ской набережной.

«ТАРТЮФ» В ТЕАТРЕ НАЦИЙ (18+)

Режиссёр Евгений Писарев
Один из хитов сезона — на все спектакли 
начиная с премьеры 18 декабря билеты 
давно проданы.

Можно только представить, сколь-
ко раз ставили эту пьесу Мольера с се-
редины XVII века. И всегда, во все вре-
мена она была актуальной — Тартюфы 
никогда не переводились. Но вот прочи-
тать эту комедию французского драма-
турга по-своему, иначе расставить ак-
центы очень сложная задача. У Евгения 
Писарева получился мрачный и очень 
реалистичный «Тартюф», где при всей 
фарсовости пьесы всё абсолютно се-
рьёзно до такой степени, что зрителю 
становится страшно.

Режиссёр заказал новый перевод Мо-
льера. Его автор Сергей Самойленко осов-
ременил речь героев — в итоге они могут 
называть друг друга дебилом, произно-
сят словечки вроде «типа», «ни фига». Дей-
ствие режиссёр перенёс в современную 
Францию. Семья мсьё Оргона обитает 
в фешенебельной двухэтажной квартире 
с панорамными окнами. Их общение и об-
раз жизни очень напоминает «бесприн-
ципных» на Патриках.

В спектакле блестящий звёздный каст: 
в роли Тартюфа — Сергей Волков, мсьё 
Оргон — Игорь Гордин, его жену Эльми-
ру играет Анна Чиповская, мать Оргона — 
Ирина Купченко/Ольга Науменко.

«ДАМАСОБАЧКА» В МХТ (18+)

Режиссёр Алексей Мизгирёв
В этом спектакле постановщик тоже по-
играл с оригиналом и сфокусировал вни-
мание не на главных чеховских персона-
жах, а на их супругах. К тому же действие 
перенёс в современность — Гуров и Анна 
Сергеевна встречаются не на набереж-
ной в Ялте, а в кабинете психотерапевта. 
Зрители узнают, как сложилась бы жизнь 
героев, если бы они были честны с собой.

— В спектакле на 90% текст Чехова, моих 
включений, быть может, процентов де-
сять, — признаётся Мизгирёв. — Я себе по-
зволил лишь сюжетный разворот. Мне хо-
телось сделать Чехова глазами Бергмана.

Жена Гурова и муж Анны Сергеевны 
получили право выговориться и решить 
вместе с доктором, возможно ли про-
стить загулявших возлюбленных, кого 
попутал нечистый, кто нашёл себе увле-
чение на стороне?

Спектакль получился динамичным — 
это плюс работы с кинорежиссёром, ко-
торый убрал из постановки даже перео-
девания для ускорения.

Легендарным чеховским ружьём, кото-
рое в итоге обязательно стреляет, у Алек-
сея Мизгирёва стал арбуз. Сначала с ним 
все играют, как со шпицем Анны Сергеев-
ны, но потом в приступе гнева Гуров роняет 
его. С этого момента разворачивается сце-
на грехопадения героев. Ароматную крас-
ную мякоть едят руками, валяются в ней, 
а зрители чувствуют сладкий запах ягоды.

Гурова сыграл Сергей Волков, Анну 
Сергеевну — Полина Романова. В роли 
Мадам Гуровой — Дарья Юрская, а Ки-
рилл Власов стал фон Дидерицем. В пси-
хотерапевта перевоплотился Ростислав 
Лаврентьев.

ния нет. Мы справимся в ближайшее 
время. Со стороны моря работы будут 
проводиться для того, чтобы было как 
можно меньше выбросов на террито-
рии пляжей, — сказал министр.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты в туристической отрасли рассказа-
ли, что ситуация неоднозначная, но, 
по их мнению, вполне вероятен исход, 
при котором Краснодарский край смо-
жет принять летом меньше туристов, 
особенно в наиболее пострадавших 
районах. Как рассказал вице-прези-
дент Альянса туристических агентств 
Алексан Мкртчян, пострадали терри-
тории, где находится 80% отелей Анапы.

— У нас 90% бронирований отмене-
но в Анапе на новогодние праздники, — 
сказал он. — Ведь какая главная цель 
людей поехать зимой в Анапу? Это по-
дышать морским воздухом. Сейчас это 
невозможно из-за испарения нефтепро-
дуктов по всему побережью.

Поэтому Алексан Мкртчян полагает, 
что летний сезон 2025 года находится 
на грани срыва, в том числе и из-за не-
дальновидности местных отельеров. 
По его мнению, при раннем брониро-
вании им стоит ввести систему брони-
рования без удержания средств при 
её отмене, чего пока нет.

сти, которые получают сверхдоходы 
от сдачи жилья для подобных катего-
рий граждан, подтвердил «Известиям» 
председатель Национального антикор-
рупционного комитета, член Совета 
по правам человека при президенте РФ 
Кирилл Кабанов.

— Сейчас такие квартиры уже ак-
тивно скупают сами выходцы из Сред-
ней Азии, зарабатывая на размещении 
в них земляков, — говорит Кабанов. — 
Возникают диаспоры, которые ока-
зывают и коррупционную поддержку. 
Я это наблюдаю даже в окрестных до-
мах — там, где я живу.

Волонтёр движения по борьбе 
с рабством «Альтернатива» Арина Фай-
рушина рассказала «Известиям», что 
её организация неоднократно стал-
кивалась с борделями для мигрантов. 
По её словам, часто девушки в этих 
заведениях содержатся против сво-
ей воли. Заманивают их туда обычно 
у себя на родине под предлогом при-
ехать и устроиться в России на обыч-
ную работу — к примеру, швеёй или 
поварихой. По приезде у девушки от-
нимают документы и выставляют ей 
«долг», который она должна выплатить. 
Зачастую условием выхода из прости-
туции является обязательство приве-
сти вместо себя другую девушку.

— Организовано это чаще всего 
самими мигрантами. Девушки жи-
вут в тех же квартирах, где и рабо-
тают. Редко кто из них контактирует 
с внешним миром или работает на вы-
езд, самостоятельно договаривается 
с клиентами. Им не к кому обратиться 
за помощью. Удерживаются они там 
при помощи психологического наси-
лия, угрозами, что их семье расскажут, 
чем они занимались. Также унижают, 
говорят в духе: «Да кому ты такая бу-
дешь нужна, куда ты денешься?» — рас-
сказала Файрушина.

По словам Арины, волонтёры «Аль-
тернативы» хотя и не выявили ни одно-
го прямого факта коррупции или по-
пустительства со стороны полиции 
в случае с проститутками-мигрант-
ками, но предполагает, что они, ско-
рее всего, имеют место быть.

Проституткам-мигранткам, с кото-
рыми общался корреспондент «Изве-
стий», про «крышу» ничего не извест-
но. Например, Амина уточнила, что 
работает «индивидуалкой», серьёз-
ных экстремальных ситуаций с ней 
пока не случалось, поэтому и защи-
ты она ни у кого не искала. Возможно, 
про покровительство Амина не в курсе, 
поскольку организационными вопро-
сами занимается Марика, но старшая 
напарница говорить об этом с клиен-
том не захотела.

Положение «индивидуалки», не-
сомненно, более привилегированное 
по сравнению с большинством ми-
гранток, которые работают «в сало-
нах». Они отдают примерно половину 
всех заработанных денег, говорит Ами-
на. Зато такие девушки, по её мнению, 
«чувствуют себя безопаснее».

Быт второй категории секс-
работниц из Средней Азии «Извести-
ям» удалось изучить, проследовав 
по адресу борделя в Люблино. Для по-
иска понадобилось лишь задать соот-
ветствующие параметры на специа-
лизированном сервисе. Трубку снова 
взяла диспетчер, которая объяснила, 
как пройти к заведению. Оно размеща-
лось на четвёртом этаже многоквар-
тирного дома, в просторной трёхком-
натной квартире со старой мебелью 
и скромным ремонтом.

Корреспондента «Известий» встре-
тила молодая девушка в чёрном спор-
тивном костюме из Средней Азии. 
Когда она услышала, что к ней приш-
ли «просто поговорить», то решила по-
звать подругу. Через несколько минут 
в комнату вошли сразу пять мигранток. 
Одна из них охотнее других отклик-
нулась на возможность выговориться 
и позвала с собой в комнату.

САМЫЕ ЯРКИЕ СПЕКТАКЛИ 2024 ГОДА

Светлана Вовк
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— Если бы такую систему ввели, 
то туристы уже в конце февраля нача-
ли бы вносить предоплату за отдых, на-
деясь, что спасатели справятся с лик-
видацией разлива мазута, — сказал он.

По словам Игоря Шкрадюка, мер, ко-
торые сейчас принимаются властями, 
недостаточно. Помимо сбора и вывоза 
с берега загрязнённого мазутом грунта 
необходимо быстро подготовить пло-
щадки для размещения мазутосодержа-
щих отходов вместимостью 2–3 млн ку-
бометров, поставить оборудование для 
очистки песка от мазута, выявить места 
его скопления на дне, очистить и прове-
сти испытания биопрепаратов для раз-
ложения мазута в море и на берегу.

— Большую часть этой работы могут 
выполнять только лицензированные ор-
ганизации. Работы должны заказывать 
государственные и муниципальные ор-
ганы, — добавил эколог. — Добровольных 
пожертвований, бюджета Анапы и все-
го Краснодарского края на это не хватит. 
Нужны федеральные средства и реши-
тельные действия властей. Потребуют-
ся десятки миллиардов рублей на лик-
видацию последствий.

Режим ЧС федерального характера 
введён из-за того, что загрязнение за-
тронуло не только Краснодарский край, 
но и Республику Крым, полагает Роман 
Пукалов. По словам эколога, в Крыму 
на сегодня ситуация неострая, но есть 
локальные загрязнения побережья.

В режиме ЧС федерального харак-
тера предусмотрены выплаты постра-
давшим, об этом рассказал «Известиям» 
вице-президент Ассоциации юристов 
по регистрации, ликвидации, банкрот-
ству и судебному представительству 
Владимир Кузнецов.

— Пострадавшие от последствий 
чрезвычайной ситуации могут рас-
считывать на выплату в размере 15 тыс.  
рублей, а 75 тыс. рублей — при повреж-
дении имущества первой необходимо-
сти и 150 тыс. рублей — при его уничто-
жении, — объяснил Владимир Кузнецов.

Также выплата в размере 1,5 млн 
рублей предусмотрена для родствен-
ников погибших от последствий ЧС, 
а в зависимости от степени тяжести 
вреда здоровью россияне могут по-
лучить выплату в размере 300 тыс. 
рублей или 600 тыс. рублей, добавил 
юрист.

Кроме того, семья погибшего члена 
экипажа танкера «Волгонефть-212» по-
лучит страховую выплату 2 млн рублей, 
сообщила Государственная инспекция 
труда в Пермском крае.

— В ходе расследования установле-
ны нарушения трудового законода-
тельства, выразившиеся в непрове-
дении для экипажа танкера обучения 
по охране труда, обучения по оказанию 
первой помощи пострадавшим. За вы-
явленные нарушения ООО «Кама Шип-
пинг» привлечено к административной 
ответственности в виде штрафа, — рас-
сказал замруководителя Государ-
ственной инспекции труда в Пермском 
крае Павел Бахтагареев.

Пермская транспортная прокурату-
ра начала проверку в отношении этой 
компании.
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Спорт

«Надо вдвое больше работать,  
чтобы заменить Кузнецова»
Нападающий СКА Михаил Григоренко — о тяжёлой травме лидера команды  
и дебюте на новой арене в Питере

Евгений Зиньков

Хоккеисты СКА очень непросто про-
водят нынешний сезон КХЛ, в ко-

тором сыграно больше половины мат-
чей. Проиграв в гостях ЦСКА 5:6, они 
оказались на шестом месте в Запад-
ной конференции. При этом накануне 
сезона, летом, клуб сделал масштаб-
ное усиление, подписав контракты 
с целой группой звёзд, среди которых 
обладатель Кубка Стэнли и двукрат-
ный чемпион мира Евгений Кузнецов, 
олимпийский чемпион и трёхкратный 
обладатель Кубка Гагарина в составе 
ЦСКА Михаил Григоренко.

В интервью «Известиям» Михаил 
Григоренко объяснил причины про-
вального начала и яркой концовки 
матча с ЦСКА, прокомментировал не-
стабильные результаты своего клуба 
в сезоне и поделился впечатлениями 
от первых матчей на большой арене 
в Питере.

Почему СКА плохо начал матч с ЦСКА 
и едва не спас его в конце?

Много ошибок допустили. Оста-
вили своего вратаря на расстрел, 
в результате получили 0:5 в первом 
периоде. В перерыве пообщались, 
договорились, что второй и третий 
периоды нужно выигрывать, неза-
висимо от счёта. И второй и третий 
периоды хорошо провели. 

Сильно прибавил ЦСКА по сравнению 
с октябрьским матчем против вас, ког-
да вы выиграли дома в овертайме 5:4?

Команда на ходу. Девятую побе-
ду подряд одержала в прошедшем 
матче с нами. Понятно, что когда 
команда выигрывает матч за мат-
чем, она чувствует себя увереннее. 
Но против неё во втором и третьем 
периодах сделали много правиль-
ных вещей — за это нужно заце-
питься в дальнейшем.

Тяжёлая травма Евгения Кузнецова 
во втором периоде сильно моти-
вировала вашу команду по-
пытаться спасти матч?

Когда твой лидер 
получает трав-

му, хочется сыграть за него и перело-
мить ситуацию. Надо вдвое больше 
работать, чтобы как-то его заменить.

Судя по словам главного тренера СКА 
Романа Ротенберга, Кузнецов выбыл 
надолго. Насколько важна его роль 
в раздевалке и на льду?

Очень важна. Он отличный парень 
с лидерскими качествами. Женя ли-
дер команды и в раздевалке, и на льду. 

СКА, с одной стороны, ещё не сильно 
отстал от группы лидеров, с другой — 
уже ниже «Северстали», и минское 
«Динамо» недалеко от вас отстаёт. Тре-

вожит то, что к се-
редине сезона 

п р о д о л ж а е т-
ся нестабиль-
ность в игре 
и результатах?

Н у ж н о 
п р о д о л -

жать работать. Не хватает целост-
ных матчей. В принципе местами не-
плохо играем, но пока не получается 
это перенести на все 60 минут. Нужно 
три периода более стабильно играть.

Недавно вы ездили в сборную Рос-
сии на Кубок «Первого канала» 
в Санкт-Петербурге и впервые сыгра-
ли на большой «СКА Арене», куда те-
перь вернулся и хоккейный клуб СКА. 
Какие впечатления от неё?

Грандиозное место — самая боль-
шая хоккейная арена в мире. Вну-
три всё устроено на высшем уровне. 
На всех матчах полные трибуны — 
одно удовольствие играть.

Вы ведь в НХЛ успели поиграть в Мон-
реале на знаменитой арене «Белл-
центр», самой большой в Северной 
Америке. Есть сходство с ней у «СКА 
Арены»?

Обе арены отличные. Разница 
только в том, что в Питере поболь-
ше — зрителей чуть больше может 
вместить.

Многие игроки СКА не раз отмечали, 
что атмосфера на старом 12-тысяч-
нике в Ледовом дворце более шум-
ная и больше им нравится. Вы можете 
сравнить его с 21-тысячной «СКА Аре-
ной»?

Ледовый дворец — тоже хорошая 
арена. Я там с удовольствием играл 
первую половину нынешнего сезо-
на. Но на новую арену может прийти 
больше болельщиков, тем и шикарен 
этот проект.

Как будете отмечать Новый год?
Спокойно, в семейном кругу. По-

стараюсь набраться сил и хорошо 
себя проявить во второй полови-

не сезона.

Календарь у хоккеистов не по-
зволяет даже в такой праздник 
злоупотреблять с едой и алко-
голем? 

— Конечно, будучи профес-
сиональным спортсменом, 

понимаешь, что у тебя впе-
реди много игр. Поэтому 
нужно себя вести дисци-
плинированно.

«Думали, что 5:0 и всё — игра сделана»
Нападающий ЦСКА Максим Соркин — о матче против СКА,  
игре за сборную и уходе мастеров прошлых лет

Алексей Фомин

В КХЛ под конец года состоялся один 
из самых ярких матчей. ЦСКА обы-

грал дома СКА со счётом 6:5. Хозяева 
быстро начали забивать. Уже к концу 
первой минуты встречи они вели 2:0, 
на что главный тренер гостей Роман 
Ротенберг отреагировал заменой вра-
таря Егора Заврагина на Павла Мойсе-
вича — трудно вспомнить, чтобы так бы-
стро меняли вратаря. А когда по ходу 
первого периода, к 15-й минуте, ЦСКА 
повёл 5:0, Мойсевич был заменён об-
ратно на Заврагина.

За 12 минут до конца встречи по-
допечные Ильи Воробьёва вели 6:2, 
но едва не упустили победу, позво-
лив СКА сократить отставание в счё-
те до минимума. Тем не менее ЦСКА 
одержал девятую победу подряд и де-
лит второе-третье место в Западной 
конференции со «Спартаком».

В интервью «Известиям» напада-
ющий красно-синих Максим Соркин 
прокомментировал яркое армейское 
дерби.

За счёт чего получился настолько яр-
кий матч между ЦСКА и СКА?

У нас был хороший соперник, на ко-
торого всегда сильная мотивация. 
Поэтому и дополнительно настра-
ивать никого не нужно было — 
ни нас, ни их. Но у нас про-
тив СКА вообще часто 
получаются такие игры 
с большим количеством 
заброшенных шайб 
с обеих сторон. Наде-
юсь, зрителям это нра-
вится.

Почему, ведя 5:0 и 6:2, 
позволили сопернику 
в третьем периоде сокра-
тить разрыв в счёте до мини-
мума?

Отдали инициативу соперни-
ку. Ему в принципе было уже те-
рять нечего. Игроки СКА поехали 
забивать и реализовали свои мо-
менты.

Была расслабленность, когда повели 
в четыре-пять шайб?

Ну не то что расслабились. Просто 
немножко выключились, наверное. 
Думали, что 5:0 и всё — игра сделана. 
А играть нужно все 60 минут матча — 

не 20. Так что за первый период нам, ко-
нечно, зачёт. А за второй и третий нет.

Как в целом оцените результаты и игру 
ЦСКА в первые четыре месяца сезона?

Сейчас вроде набрали ход. Глав-
ное — правильно играть, на команду. 
Мы заслужили те результаты, которые 
у нас есть в последнее время. Нужно 
держаться за эту игру и не терять её.

Как удалось преодолеть неудачный от-
резок первой половины осени?

У нас всё-таки новый коллек-
тив в этом сезоне. Понадобилось 
какое-то время на адаптацию новых 
ребят, особенно тех, кто из Америки 
приехал. Мы друг к другу притираем-
ся. Видимо, сейчас это вошло в своё 
русло, поэтому результаты постепен-
но улучшаются.

Как отреагировали на уход Констан-
тина Окулова? Успели попрощаться?

Мы провели с Костей очень много 
времени в одном клубе. И его уход — 

событие как для него, так и для ЦСКА. 
Утром в день матча против СКА он по-
прощался с командой. Мы пожелали 
ему удачи. Всегда были и остаёмся 
с ним в хороших отношениях. 

Окулов был одним из последних игро-
ков нынешнего ЦСКА, выигравших 
с клубом все три Кубка Гагарина в пре-
дыдущие шесть сезонов. Теперь, когда 
у вас из таких остались только Никита 
Нестеров, Павел Карнаухов и Максим 
Мамин, не грустно от того, что посте-
пенно заканчивается эпоха великой ко-
манды?

Хоккейная жизнь такова, что посто-
янно кто-то куда-то переходит. 

Хотя вам 24 года, не ощущаете себя 
в нынешнем составе авторитетным 
ветераном как человек, дебютировав-
ший в ЦСКА при Игоре Никитине и вы-
игравший два Кубка Гагарина при Сер-
гее Фёдорове?

Я себя не чувствую ветераном — 
чувствую себя частью команды. 

Как вам выступление на недавнем 
Кубке «Первого канала» в Санкт-
Петербурге?

Впечатление отличное. Рад, что 
удалось выиграть трофей, порадовать 
большое число болельщиков. Прият-
но было играть в присутствии более 
20 тыс. зрителей. Спасибо им за под-
держку.

При таком напряжённом графике нра-
вится ездить выступать за сборную? 
Или хочется отдохнуть?

Это ведь даёт игровой тонус. Те ре-
бята, которые оставались в клубах, 
только тренировались и немножко его 

потеряли. Так что я рад был пои-
грать за сборную. Да и переклю-
читься эмоционально, побыть 
в другом коллективе — это 
тоже полезно. Когда долгое 

время делаешь что-то одно 

и то же, это немного 
приедается. Поэтому эмо-
ции от поездки в Питер только 
хорошие. Хороший турнир провели, 
выиграли его и с положительным на-
строем вернулись в клубы.

Тимур Ганеев

В конце декабря стартует новый сезон ATP 
и WTA. Разбираемся, где сыграют Андрей Ру-

блёв и Карен Хачанов, где начнут 2025-й звёзды 
нашего женского тенниса и где соберётся са-
мый представительный состав перед Australian 
Open. Первый турнир «Большого шлема» стар-
тует уже 12 января, поэтому времени на подго-
товку осталось не так много. Подробнее — в ма-
териале «Известий».

Для Андрея Рублёва сезон вроде бы и не за-
канчивался. После поражения от Каспера Ру-
уда в середине ноября россиянин заявил, что 
в межсезонье будет пробовать разные ракетки.

— Хочу много чего в них поменять, посмо-
трим. В целом планирую большие изменения 
в подготовке. С нетерпением жду, интерес-
но, что из этого получится, а отдыхать буду 
неделю, — рассказывал 27-летний теннисист 
на пресс-конференции после итогового тур-
нира ATP.

Действительно, уже в конце ноября Рублёв 
приступил к тренировкам, а первый выставоч-
ный турнир провёл в начале декабря в Лондоне. 
На финальном туре Ultimate Tennis Showdown 
Андрей уступил Гаэлю Монфису и Танаси Кок-
кинакису и не смог выйти в плей-офф. На про-
шлой неделе Рублёв выиграл выставочный 
командник World Tennis League в Абу-Даби. 
Причём россиянин стал одним из героев фи-
нала, взяв сет в паре с Денисом Шаповаловым 
(со счётом 6:2 они победили Джордана Томп-
сона и Сумита Нагала) и разгромив Нагала (6:1) 
в заключительном мини-матче.

— Я играю в теннис на выставочных турнирах, 
чтобы выступать на основных на высшем уров-
не, — отмечал Андрей после успеха в Абу-Даби. — 
Но побеждать в финалах — всегда приятное чув-
ство. Я сделал всё, что мог, постарался, и у нас 
получилось победить, а это самое важное (по-
мимо Рублёва и Шаповалова за «Соколов» вы-
ступали Елена Рыбакина и Каролин Гарсия).

Из ОАЭ россиянин направился в Макао, где 
выиграл ещё один выставочный турнир. В Ки-
тае партнёрами Рубло были Кеи Нисикори и Ка-
ролина Мухова, а возглавлял команду чемпион 
«Ролан Гаррос-1989» Майкл Чанг. В первый день 
Андрей был сильнее Шан Цзюньчэна (6:3, 6:4), 
а во второй одолел Рууда (6:4, 7:5). Матч с нор-
вежцем стал последней репетицией перед стар-
том нового сезона.

Уже 31 декабря или 1 января Андрей начнёт 
защиту титула в Гонконге (30 декабря — 5 ян-
варя). В начале 2024-го он предпочёл Гонконг 

Брисбену и не прогадал. Тогда он обыграл бри-
танца Лиама Броуди, восьмого сеяного Артю-
ра Фиса и вышел на обладателя wild card Шан 
Цзюньчэна. Представитель Китая стал откры-
тием турнира, пройдя трёх сильных соперни-
ков — Ласло Джаре, Ботика ван де Зандсхулпа 
и Фрэнсиса Тиафо. Рублёву он тоже дал насто-
ящий бой. Забрал первый сет и отчаянно со-
противлялся во второй и третьей партиях. Но, 
приспособившись к оппоненту, Андрей на клас-
се переиграл теннисиста, который перед тур-
ниром шёл в конце второй сотни рейтинга ATP 
(закончил год в топ-50). В финале Рублёв одо-
лел финна Эмиля Руусувуори, дожав соперни-
ка в концовках обеих партий.

В этом году соперниками Андрея будут 
Лоренцо Музетти, Карен Хачанов, Фис, Шан 
Цзюньчэн, Нуну Боржеш, Брэндон Накаши-
ма. Вероятно, заявится и Павел Котов, кото-
рый в прошлом году уступил в четвертьфина-
ле Руусувуори.

Главной интригой параллельно проходя-
щего турнира в Брисбене будет возвраще-
ние Ника Кирьоса. Скандальный австрали-
ец сыграет не только в одиночном разряде, 
но и в паре с легендарным Новаком Джокови-
чем (кстати, Рублёв и Хачанов встанут в пару 
в Гонконге). Турнир в Брисбене станет для 
финалиста Уимблдона-2022 первым за долгое 
время. За последние два сезона из-за проблем 

с коленом и запястьем Ник провёл всего один 
матч — в июне 2023-го. Помимо Кирьоса и Джо-
ковича в Австралии намерены выступить Ти-
афо, Себастьян Корда, Алексей Попырин, Гри-
гор Димитров и Хольгер Руне. Последние двое 
разыграли титул в прошлом году, и болгарин 
оказался сильнее в двух сетах. А затем провёл 
один из лучших сезонов в карьере (закончил 
в топ-10).

На второй неделе января стартуют турниры 
в Аделаиде и Окленде (6–11 января). Своё уча-
стие в австралийском соревновании подтвер-
дили Томми Пол, Музетти, Коккинакис, Корда, 
Феликс Оже-Альяссим, Томас Махач и прошло-
годний победитель Иржи Легечка (в 2020 году 

титул здесь брал Рублёв). В Новой Зеландии 
мы увидим действующего чемпиона Алехан-
дро Табило, Бена Шелтона, Кэмерона Норри, 
Монфиса, Себастьяна Баэса, Франсиско Се-
рундоло, Джованни Мпетши Перрикара и Фла-
вио Коболли.

Даниил Медведев, как и многие другие 
игроки элиты, начнёт сезон сразу с Australian 
Open, который в этом году стартует очень 
рано — уже 12 января.

Женщины помимо United Cup (соревно-
вания сборных, очки за которые идут в за-
чёт рейтинга ATP и WTA) до Australian Open 
2025 проведут четыре турнира. В Брисбене 
(29 декабря — 5 января) под первым номером 
посеяна 88-я ракетка мира из Турции Зейнеп 
Сёнмез, которой в первом круге будет про-
тивостоять россиянка Екатерина Макарова 
(1996 года рождения). Также из наших в Австра-
лии выступит Полина Кудерметова, которая 
может сыграть с Сёнмез уже во втором круге. 
В Окленде (30 декабря — 5 января) состав бу-
дет более представительным. Свой сезон в Но-
вой Зеландии начнут Эрика Андреева, Мэди-
сон Киз, Элизе Мертенс, Аманда Анисимова, 
Эмма Радукану и Наоми Осака.

На второй неделе турниры WTA пройдут 
в Харбине и Аделаиде. В сезоне-2024 победу 
в Аделаиде праздновала Елена Остапенко, 
в финале одолев Дарью Касаткину (6:3, 6:2). 
Россиянка проиграла второй финал под-
ряд в пятом по величине городе Австра-

лии — в 2023-м Дарья уступила Белинде Бен-
чич. В 2025-м дойти до финала будет непросто. 

В Аделаиду заявились сразу пять представи-
тельниц топ-10: Жасмин Паолини (четвёртая 
ракетка мира), Джессика Пегула (7), Эмма На-
варро (8), Касаткина (9) и Барбора Крейчико-
ва. Также в заявку вошли ещё три представи-
тельницы России: Диана Шнайдер (13), Анна 
Калинская (14) и Мирра Андреева (16). По за-
щищённому рейтингу сыграет чемпионка Уим-
блдона-2023 Маркета Вондроушова, Онс Жабер 
получила wild card.

Интересно, что Наварро выбрала Аделаи-
ду вместо Хобарта, где в 2024-м завоевала пер-
вый (и пока единственный) трофей в карье-
ре. Тогда в финале Эмма выиграла в трёх сетах 
у Элизе Мертенс и дебютировала в топ-30. За-
тем были четвертьфинал Уимблдона и полу-
финал US Open, а также полуфинал канадско-
го тысячника. В этом году дочери миллиардера 
Бена Наварро предстоит защищать очень мно-
го очков. Сможет ли она повторить путь Пегу-
лы и закрепиться в топ-10?
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